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Hiran Gallo deverá ser reeleito hoje à presidência 
do Conselho Federal de Medicina para arrepio do PT 
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JOSÉ APARECIDO MIGUEL

Anatel vai tirar 
do ar até 600 
sites de apostas 

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

O pior escândalo: 
aquele que o 
povo entende

PÁGINA 2

Com a ausência do ex-presidente Jair Bol-
sonaro da disputa política, a corrida de outros 
políticos para ocupar o vácuo deixado divide 
a direita. E começa a virar bate-boca nas re-
des, com ataques entre grupos. Especialmente 
no X que, ofi cialmente banido do país, ainda 
prossegue como reduto conservador entre os 
que se arriscam a entrar usando VPN

Candidato do PRTB postou vídeo pedin-
do dinheiro para a sua campanha em troca de 
vídeos em apoio a candidatos a vereador. Ad-
versários entraram com ação

A partir desta terça, ninguém pode ser 
preso salvo em fl agrante e outras exceções pre-
vistas na legislação eleitoral. Outras situações 
especiais acontecem até domingo

Operação conjunta da Polícia Federal com 
a Polícia Militar do Acre resultou na apreen-
são de mais de 100 quilos de entorpecentes no 
município de Rodrigues Alves. Também foi 
encontrada pasta base para a produção de co-
caína e outros produtos ilegais. O valor estima-
do da droga encontrada e recolhida ultrapassa 
R$ 1 milhão

De acordo com o relatório do Centro de 
Informações sobre Saúde e Álcool, a pande-
mia de Covid-19 reverteu a tendência de que-
da nos óbitos relacionados ao uso de álcool 
que era observada no Brasil entre 2010 e 2019. 
Em 2022, as mortes atribuídas ao consumo da 
substância aumentaram.

Divisão da 
direita vira 
guerra nas 
redes sociais

Marçal pede 
Pix em troca de 
apoio e pode 
fi car inelegível

O que pode e o 
que não pode 
de hoje até
as eleições

101 quilos 
de drogas 
apreendidas 
no Acre

Ceará registra 
8ª maior taxa 
de mortes por 
álcool no Brasil
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O aplicativo Pardal, da Justiça Eleitoral, 
contabilizou mais de 1.500 denúncias de cri-
mes eleitorais no Maranhão, com 708 regis-
tros somente em São Luís. A maior parte das 
denúncias está relacionada à propaganda irre-
gular, segundo informações do Tribunal Re-
gional do Maranhão (TRE-MA).

MA: aplicativo 
Pardal registra 
1.500 denúncias 
de crimes
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Ceará registra alta de mortes por álcool

Haddad fala em 
proibir 600 casas 
de apostas bets
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Governo estuda rigor na publicidade e 
restrições para benefi ciários do Bolsa Família
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Seca prolongada aumenta luz no DF

O Estado do Rio atraiu 1,4 milhão de 

viagens domésticas em 2023. O número 

é 79% maior do que o registrado em 2021, 

ano da última pesquisa, quando 804 mil 

turistas escolheram destinos fl uminenses. 
O Rio de Janeiro também foi o estado 

com o maior gasto médio dos viajantes: 

R$ 2.042 por pernoite, contribuindo com 

cerca de R$ 2,9 bilhões para a economia 

estadual, fortalecendo o setor e promo-

vendo a geração de empregos e renda. Os 

dados são da PNAD Contínua, do IBGE.

RJ atraiu 1,4 milhão de viagens domésticas em 2023
Carlos Magno

PÁGINA 4 PÁGINA 3

Realizada na Marina da Glória, a feira contou 
com uma megaestrutura e artes magnífi cas 

e área em homenagem ao artista Ziraldo

ArtRio 

Manoela Estellita Fotos/Divulgação

Batalha da Rua Maria Antônia, que 
tem como foco a ditadura militar, 
estará no Festival de Cinema do Rio, 
que começa nesta quinta (3), com a 
projeção do musical “Emilia Pérez”.

Rio Chamber Music Week chega a sua 
13ª edição com repertório de Dorival 
Caymmi a Vivaldi. Apresentações 
serão na Sala Cecília Meirelles e no 
Teatro Copacabana Palace

PÁGINAS 1 E 2

P
e

d
ro

 S
o

b
re

ir
o

Espaço I Love PRIO teve homenagem a Ziraldo

A CARA DA CIDADE MARAVILHOSA
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CHINA ESTÁ PRÓXIMA DE TER UMA GUERRA CIVIL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 1º de outubro de 
1929 foram: Novo primeiro-minis-
tro austríaco discursa no Parlamento 

e diz que são infundados os boatos 
de uma revolução e geurra civil no 
país. Está se tornando verdadeira 
uma possível guerra civil na China. 

Senado rejeita um requerimento 
para criar uma comissão e investigar 
a escritura estatutária de fundação 
do Banco do Brasil. 

HÁ 75 ANOS: BRASIL CRITICA POTÊNCIAS MUNDIAIS NA ONU
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 1º de outubro de 
1949 foram: Brasil faz, na ONU, 
críticas severas às grandes potências 

mundiais por ainda controlarem, 
ideologicamente, os países recém-
-independentes. Hungria e Polônia 
denunciam a Iugoslávia na ONU 

por atos contrários aos tratados de 
paz da 2ª Guerra. Câmara cobra do 
Governo medidas sobre as desvalo-
rização das moedas pelo mundo. 

Anatel vai tirar do ar de 500 a 600 
sites de apostas nos próximos dias

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-MILHÕES PRECISAM 
DE CRECHE. No Brasil, 4,5 
milhões de crianças precisam 
de uma vaga em creche. Elas 
vivem em famílias em situação 
de pobreza ou monoparentais. 
Por Mariana Tokarnia. Em todo 
o país, 4,5 milhões de crianças 
de 0 a 3 anos estão em grupos 
considerados mais vulneráveis 
e deveriam ter o direito à cre-
che priorizado. Essas crianças 
representam 45,9% do total de 
9,9 milhões de crianças brasi-
leiras na faixa etária. Elas vivem 
em famílias em situação de po-
breza, monoparentais, em que o 
cuidador principal trabalha ou 
mesmo poderia trabalhar caso 
houvesse uma vaga na creche ou 
em famílias com crianças com 
defi ciência. Os dados são do 
chamado Índice de Necessidade 
de Creche Estados e Capitais 
(INC), uma ferramenta criada 
pela Fundação Maria Cecilia 
Souto Vidigal, em parceria com 
a Quantis, para apoiar o plane-
jamento de políticas de acesso 
a creches. O estudo na íntegra 
está disponível na internet.  (...) 
(Agência Brasil)

2-APOSTA DE RISCO - Bets: 
Anatel vai tirar do ar de 500 a 
600 sites de apostas nos próxi-
mos dias, diz Fernando Haddad. 
Segundo o ministro da Fazenda, 
pessoas com dinheiro depositado 
em sites que serão banidos de-
vem pedir a restituição dos valo-
res, que podem ser perdidos após 
o bloqueio. Por Daniel Tozzi 
Mendes (Broadcast) e Eduardo 
Laguna (Broadcast). O ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
disse segunda-feira, 30, que entre 
500 e 600 sites de apostas espor-

tivas serão banidos do País nos 
próximos dias, por não estarem 
devidamente regulamentados. 
“A Anatel vai bloquear do espaço 
brasileiro o acesso a esses sites”, 
disse o ministro, durante entre-
vista à rádio CBN. “Não é a ad-
ministração da Fazenda (que faz 
esse bloqueio), mas nós estamos 
ofi ciando a Anatel”, complemen-
tou Haddad. Segundo ele, a si-
tuação é semelhante ao bloqueio 
do X no País, feito pela Anatel 
após ordem da Justiça. Durante 
a entrevista, Haddad ainda acon-
selhou que pessoas que tenham 
dinheiro depositados nesses sites 
deveriam pedir restituição desses 
valores, que podem ser perdidos 
após o banimento. (...) (O Estado 
de S. Paulo)
 

3-PÉ-DE-MEIA. MEC prepa-
ra Pé-de-Meia para alunos uni-
versitários, afi rma ministro da 
Educação. Camilo Santana diz 
que programa será nos mesmos 
moldes da iniciativa já lançada 
para o ensino médio. ‘Começa-
mos a construir um Pé-de-Meia 
para o universitário’, diz minis-
tro da Educação. Por Jeniff er 
Gularte. O ministro da Educa-
ção, Camilo Santana, pretende 
lançar em 2025 o Pé-de-Meia 
universitário para dar apoio 
fi nanceiro aos estudantes do 
ensino superior de baixa renda. 
O programa será nos mesmos 
moldes da iniciativa já lançada 
para o ensino médio. Santana 
também defende o uso de ce-
lular nas escolas só para fi ns 
pedagógicos. A proposta de 
restrição ao aparelho está em 
discussão no ministério e tem 
apoio do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. (...) (O Globo)

4-TONELADA DE CO-
CAÍNA EMBAIXO DA 
CAMA. Uma tonelada de co-
caína embaixo da cama: inves-
tigação da BBC encontra inglês 
suspeito de caso que levou bra-
sileiros inocentes à prisão. Por 
Colin Freeman e Cristine Kist. 
Para Daniel Guerra, velejador 
brasileiro que aspirava a viajar 
pelo mundo, aquele anúncio 
de emprego era um sonho que 
estava a ponto de se tornar rea-
lidade. O anúncio dizia que o 
proprietário de um iate britâ-
nico procurava ajudantes de 
convés para levar seu barco do 
Brasil para a Europa - uma das 
grandes viagens oceânicas do 
mundo. “[Parecia] uma pessoa 
acima de qualquer suspeita. 
Tranquilo, educadíssimo”, lem-
bra João, pai de Rodrigo. Mas, 
no fi m das contas, os pais de 
Rodrigo não foram os únicos 
que quiseram verifi car se tudo 
estava nos conformes a bordo 
do veleiro Rich Harvest. No 
último porto antes de partir 
do Brasil, a polícia em Natal 
passou cerca de seis horas pro-
curando drogas no iate, com a 
ajuda de um cão farejador. No 
entanto, eles não encontraram 
nada. Naquele momento, os 
velejadores brasileiros pensa-
ram que se tratava apenas de 
uma verifi cação de rotina. Eles 
já tinham ouvido falar de cocaí-
na plantada em barcos e agora, 
pelo menos, imaginavam que 
estava tudo limpo. “Foi minha 
primeira viagem internacional 
[marítima]. Eu imaginei: quan-
do a gente viaja no aeroporto, 
a gente também passa por uma 
inspeção, até mesmo alguns 
cães farejadores trabalham no 

aeroporto também”, conta Ro-
drigo. “Pra mim, era como uma 
busca de rotina.” Daniel não se 
preocupou quando outros po-
liciais chegaram para revistar a 
embarcação. “Eles não encon-
traram nada no Brasil”, pensou 
consigo mesmo, “também não 
vão encontrar nada em Cabo 
Verde.” Mas os policiais cabo-
-verdianos foram mais meti-
culosos do que os seus colegas 
brasileiros, usando equipamen-
tos especiais para cortar e expor 
o interior do barco. Escondida 
debaixo de fundos falsos, eles 
encontraram cerca de 1,2 tone-
lada de cocaína - com valor es-
timado em £100 milhões (mais 
de R$ 600 milhões) pelo preço 
de mercado praticado nas ruas 
da Europa. Foi uma das maiores 
operações de apreensão de dro-
ga de Cabo Verde.  (...) (BBC 
News Brasil)

5-INSS ECONOMIZA 
R$ 2,6 BILHÕES em gas-
tos e conta com planos ‘B e 
C’ para atingir meta de R$ 
6,8 bilhões em 2024. Proje-
ção de economia com revi-
são de gastos da Previdência 
em 2025 foi reduzida pela 
equipe econômica de R$ 
9,05 bilhões para R$ 6,8 bi-
lhões. Por Giordanna Neves 
(Broadcast) e Amanda Pupo 
(Broadcast). (...) (O Estado 
de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

O desconforto de Ricardo 
Nunes (MDB) diante da insis-
tência para que explique boletim 
de ocorrência feito por sua mu-
lher em 2011 comprova algo até 
cínico: para um político, o pior 
escândalo é aquele facilmente 
compreensível pela população.

O prefeito de São Paulo é 
suspeito em casos sobre supostos 
desvios de verbas para creches e 
em irregularidades em contra-
tos emergenciais. Mas ele sabe, 
como fi cou evidente no debate 
de ontem, que o grande proble-
ma é o fato de ter sido acusado 
de violência doméstica por Regi-
na Carnovale Nunes, com quem 
é casado.

É improvável que pessoas 
comuns lembrem de detalhes 
da maioria dos escândalos que 
estouraram nos últimos anos. 
Contratos superfaturados, con-
tas em paraísos fi scais, remessas 
irregulares de dinheiro, parla-
mentares que irrigaram a Code-
vasf e tantas prefeituras — com 
o tempo, tudo acaba entrando 
num bololô meio amorfo.

Nem sempre é simples com-

preender histórias de dinheiro 
que sai de um lugar e faz várias 
escalas antes de chegar ao desti-
no fi nal. E tome de notas fi scais 
frias, de empresas e de funcioná-
rios fantasmas, de compras fei-
tas por valores acima do padrão. 
Os próprios criminosos fazem 
questão de apagar pistas, de 
confundir eventuais caminhos 
de investigação.

Mas todo mundo sabe o 
que é violência doméstica. O 
deputado federal Pedro Paulo 
(PSD-RJ) difi cilmente vai se li-
vrar do fantasma da acusação de 
que agrediu a então mulher. A 
pedido da Procuradoria-Geral 
da República, a investigação foi 
arquivada pelo  Supremo Tribu-
nal Federal, mas prejudicou a vo-
tação do parlamentar na eleição 
para prefeito do Rio, em 2016 
(ele sequer chegou ao segundo 
turno) e até hoje é lembrada por 
adversários. 

Em 2015, o mesmo STF 
também arquivou o caso em que 
o hoje presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), era acusa-
do de agredir a então mulher.  A 

decisão, porém, não tem o poder 
de impedir que o caso volte a ser 
falado — Lira com frequência 
recorre à Justiça para tentar proi-
bir a veiculação de reportagens 
sobre o tema.

É provável que mesmo entre 
petistas poucos saibam detalhar 
as suspeitas sobre a participação 
de Jair Bolsonaro na articulação 
de um golpe de Estado. Mas 
todo mundo sabe que o ex-pre-
sidente está enrolado na história 
das jóias. 

Até o fi m dos dias, o senador 
Chico Rodrigues (PSB-RR) vai 
ser lembrado como aquele que 
foi fl agrado com dinheiro na 
cueca. O STF decidiu que era 
indevida a condenação de Lula 
no caso do   tríplex no Guarujá, 
mas o apartamento jamais será 
esquecido por quem não engole 
o presidente. É difícil alguém se 
livrar de suspeitas que remetem a 
objetos concretos, palpáveis.

Qualquer político pode con-
testar acusações de corrupção, 
alegar que as provas são inconsis-
tentes ou requentadas (os caras 
adoram dizer isso), que não há 

nada de concreto nas suspeitas. 
Pode citar o inciso A do pará-
grafo B da lei C, reiterar que não 
tem nada a ver com a história. 

Mas há acusações que, mes-
mo que eventualmente injustas, 
fi cam grudadas no currículo de 
qualquer pessoa — e a agressão 
doméstica, física ou verbal, é 
uma delas. A reação de Nunes 
aos repetidos questionamentos/
provocações do adversário Pablo 
Marçal no debate da Folha e do 
UOL evidencia sua difi culdade 
ao tratar do assunto. Guilherme 
Boulos (Psol) notou seu cons-
trangimento e enfatizou o tema.

Nunes limita-se a repetir que 
jamais encostou um dedo na 
mulher — o BO fala em ofen-
sas, em palavrões —, mas sua 
difi culdade em tratar do assunto 
gera a suspeita de que nem mes-
mo ele consegue conviver com a 
lembrança do fato, independen-
temente do que tenha ocorrido. 
Uma incapacidade que fi ca clara 
quando ele não apresenta uma 
resposta para o episódio, deixa 
o assunto no ar. Isso indica que 
nem ele digeriu o que ocorreu.

Fernando Molica

O pior dos escândalos
Bom seria se 

chovesse no molhado

A importante missão 
de escolher certo

EDITORIAL

Depois de 158 dias sem uma 
gota de chuva no Distrito Federal, 
fi nalmente o tão aguardado alí-
vio chegou a algumas regiões no 
último sábado (28). Samambaia, 
Taguatinga e Ceilândia foram 
algumas das áreas que experimen-
taram o fenômeno, ainda que 
por breves minutos. Para muitos, 
a cena foi motivo de comemora-
ção e alívio. Contudo, a realidade 
logo se impôs: a chuva foi rápida, 
isolada e insufi ciente para modi-
fi car o panorama de seca extrema 
que ainda castiga a região.

Por mais irônico que seja, a 
frase “chover no molhado”, que 
normalmente implica algo inútil, 
é quase um desejo utópico quan-
do falamos da atual estiagem no 
DF. Aqui, chover no seco não 
traz o alívio desejado. A breve 
precipitação sequer foi contabi-
lizada pelo Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet), já que 
não atingiu as estações de medi-
ção. O problema central perma-
nece: a seca continua, e com ela, 
todos os prejuízos que esse cená-
rio desolador arrasta consigo.

A estiagem prolongada que 
vivemos já se consolidou como 
a segunda maior da história do 
Distrito Federal, fi cando atrás 
apenas do ano de 1963, quando 
a capital passou 163 dias conse-
cutivos sem chuvas. O impacto 
dessa seca é sentido em diversas 
frentes, e uma das mais imediatas 
é o aumento da tarifa de energia 
elétrica. A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) acionou 
a bandeira vermelha patamar 2 
para outubro, o que resultará em 
um encarecimento signifi cativo 
da conta de luz. Essa decisão não 
é por acaso: a escassez de chuvas 
pressiona o sistema energético 
nacional, já que as usinas hidrelé-
tricas estão gerando menos ener-
gia, forçando o uso de termelétri-
cas, que são mais caras.

Os efeitos da seca também não 
param por aí. Com o reservatório 

de Santa Maria operando com ape-
nas 47% de sua capacidade, a situa-
ção hídrica do DF acende alertas. 
Embora o reservatório Descoberto 
ainda esteja em condições razoá-
veis, com 81,5% de sua capacida-
de, especialistas já apontam para a 
possibilidade de uma nova crise hí-
drica nos próximos anos, caso não 
haja uma mudança substancial nas 
condições climáticas.

Diante desse cenário, medi-
das paliativas como o rodízio de 
abastecimento ou restrições para 
produtores rurais podem voltar à 
pauta. O governo e órgãos como 
a Adasa (Agência Reguladora de 
Águas, Energia e Saneamento Bá-
sico do DF) reforçam a necessida-
de de uma postura consciente por 
parte da população e dos setores 
produtivos no uso da água. Mas 
será que isso será sufi ciente?

O impacto da seca no dia 
a dia da população vai além da 
conta de luz mais alta ou do ra-
cionamento de água. As altas 
temperaturas, que beiram os 
34°C, e a umidade relativa do ar 
despencando para níveis críticos 
entre 15% e 20%, agravam pro-
blemas respiratórios e aumen-
tam a incidência de incêndios 
em áreas verdes. Esse é um alerta 
para uma cidade que já vive à bei-
ra do colapso ambiental.

Portanto, a recente chuva, por 
mais bem-vinda que tenha sido, 
não resolve os desafi os profundos 
e duradouros que o DF enfren-
ta. Ainda que o governo esteja 
tomando medidas para prevenir 
alagamentos e quedas de árvores 
na iminente temporada chuvosa, 
a verdade é que essas ações ainda 
parecem um esforço em vão dian-
te de um problema muito maior: 
a seca prolongada e seus efeitos 
devastadores. O cenário exige 
mais do que esperanças em panca-
das de chuva isoladas. Enquanto 
isso, as ações de preservação do 
cerrado, continuam apenas cho-
vendo no molhado.

Estamos a poucos dias de mais 
uma eleição municipal, de mais 
uma decisão primordial para o 
futuro da sua cidade e, de modo 
geral, de todo o país, já que tudo 
começa pelo município. É o mo-
mento de toda a população esco-
lher seus futuros governantes, se-
jam os mesmos reeleitos ou novos 
a integrarem cadeiras nas prefeitu-
ras e câmaras municipais.

Diferente das eleições presi-
denciais, as municipais, que acon-
tecem no próximo domingo, 6 
de outubro, têm impacto direto 
no cotidiano dos moradores, pois 
os prefeitos e vereadores eleitos 
são responsáveis por decisões so-
bre serviços essenciais como saú-
de, educação, segurança pública, 
transporte e saneamento básico. A 
escolha cuidadosa dos candidatos 
é, portanto, de extrema impor-
tância para garantir que as neces-
sidades locais sejam atendidas de 
forma efi caz e justa.

É o momento de refl etir como 
foram esses últimos quatro anos, se 
você deve dar mais uma oportuni-
dade para aquele vereador e prefei-
to que votou. Não só por aproxi-
madade, mas sim pensar se de fato 
aquilo tudo prometido e apresen-
tado, como plano de governo, foi 
realizado ou parte dele cumprido. 

Diante disso, é essencial que o 

eleitor compreenda que sua parti-
cipação nas eleições municipais vai 
além do ato de votar. O processo 
de escolha dos candidatos deve ser 
embasado em uma análise criterio-
sa. Assim, o voto deixa de ser ape-
nas uma obrigação e passa a ser um 
exercício de cidadania.

Como falamos no início do 
texto, o impacto das políticas mu-
nicipais vai muito além das fron-
teiras de uma cidade. Prefeitos e 
vereadores bem-sucedidos podem 
implementar políticas inovado-
ras que sirvam de exemplo para 
outras localidades, promovendo 
o desenvolvimento regional e até 
mesmo nacional. 

Estamos em pleno ano de 2024, 
chega de termos uma boa parte da 
população, seja de qual cidade for, 
escolhendo seus candidatos a dedo 
ao pegar os santinhos nas calçadas 
antes de entrarem nos locais de vo-
tação. As eleições municipais são 
o momento em que a população 
exerce seu poder de escolha e pode 
decidir os rumos da cidade nos 
próximos quatro anos. Que todos 
façam suas escolhas com responsa-
bilidade e consciência, já que, após 
concluir os números nas urnas, não 
tem mais o que fazer. Somente tor-
cer para que de fato os eleitos assu-
mam o compromisso para tamanha 
e importante função.
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  CORRIDA POR VOTOS 
NO QUINTO DO MP - A 
nova lei aprovada pela Alerj 
e sancionada pelo governa-
dor Cláudio Castro, que cria 
as novas vagas para Tribunal 
de Justiça do Rio, já se aplica 
na votação do próximo dia 14, 
quando será escolhida a lis-
ta tríplice dos candidatos do 
Ministério Público (MP) para 
preenchimento da vaga do 
quinto constitucional destina-
da ao MP.  

  A mudança ocorre no quó-
rum necessário já que o Art. 
120 do Regimento Interno do 
TJRJ diz “O quórum para o 
início da sessão para eleição 
dos membros da Administra-
ção Superior ou para qualquer 
outro cargo, escolha de mem-
bros para o Tribunal Regional 
Eleitoral e formação das listas 
para o Quinto Constitucional, 
será o correspondente a dois 
terços dos cargos existentes de 
Desembargadores.

  Só que o artigo 176, § 4º, do 
Regimento Interno do TJRJ 
diz: “Cada Desembargador vo-
tará em três nomes. A lista trí-
plice será formada pelos candi-
datos que obtiverem a maioria 
qualifi cada, isto é, metade mais 
um, considerado o total de car-
gos de Desembargador, vagos 
ou não”. A questão é vago ou 
não. Ofi cialmente agora são 
210 desembargadores e com 21 
vagas não ocupadas. A maioria 
simples passou a ser 106, con-
tra 90 do cenário antes da apro-
vação da lei.

 Os integrantes da lista sêxtupla 
do MP passam a semana fazendo 
conta. Terão de garimpar 10 votos 
a mais para fi car na lista tríplice.

  JURISPRUDÊNCIA PERI-
GOSA - O Órgão Especial do 
Ministério Público do Rio está 
na berlinda, se considerar que 
não houve intempestividade da 
perda de prazo na inscrição do 
presidente da associação para se 
concorrer ao Cargo de Procura-
dor Geral de Justiça do Estado. 
Como a advocacia e a própria so-
ciedade vão compreender que o 
órgão maior dos guardiões da lei 
fl exibilizaram a questão do pra-
zo e derrubaram uma intempes-
tividade documentada? Vai ser 
o caos e desmoralização para o 
próprio MP.    

  FACTOIDE RUBRO NE-
GRO - O estádio do Flamengo, 
no Gasômetro,será o maior fac-
toide eleitoral desta eleição. 9 de 
cada 10 empresários do Rio apos-
tam que a ideia não sairá do pa-
pel. Com o Flamengo em baixa, é 
que o projeto não decola mesmo.

  REELEIÇÃO DO CFM - 
Nesta terça (1º), será realiza-
da a eleição da nova diretoria 
do Conselho Federal de Me-
dicina. O pleito é presencial e 
a pule de dez é a reeleição do 
atual presidente Hiran Gallo, 
médico de Rondônia, bolso-
narista de carteirinha que está 
sendo cortejado pelo atual go-
verno. O ministro Alexandre 
Padilha acompanha de lupa a 
eleição. A posse festiva à noi-
te no CFM.

  FURLANI E PEDRO RIZ-
ZO - O candidato à Prefeitura 
de Barra Mansa, Luiz Furlani, 
do PL,  que recebeu o lutador 
de MMA, Pedro Rizzo, conhe-
cido como ‘The Rock’, nesta 
segunda-feira, dia 30. O atle-
ta de alto desempenho, que já 
lutou no UFC e no Affliction, 

aceitou o convite para ser o pa-
drinho do projeto do governo 
de Furlani, caso ele seja eleito. 
O candidato promete  transfor-
mar Barra Mansa na Cidade do 
Esporte e construir Escola Vo-
cacionada em Artes Marciais . 
O encontro contou com a pre-
sença do prefeito Rodrigo Dra-
ble,  amigo  de Rizzo, e de luta-
dores de diversas modalidades 
da cidade.

  FALTOU COMBINAR 
- O prefeito de Queimados e 
candidato à reeleição, Glauco 
Kaizer (União Brasil) parece 
não estar sabendo fazer conta, 
ou ao menos precisar quantas 
escolas municipais foram efe-
tivamente entregues em sua 
administração. A fala do pre-
feito em um vídeo de campa-
nha, não condiz com os cards 
que estão sendo divulgados 
e os materiais físicos distri-
buídos, a exemplo de uma re-
vista que informa o núme-
ro de 31 unidades reformadas 
pelo governo. Já uma publica-
ção nas redes sociais divulgou 
que 29 escolas teriam sido re-
formadas. E no vídeo que ain-
da consta nas redes de Kaizer, 
ele declara que foram 26 novas 
unidades entregues. Está fal-
tando combinar com a coorde-
nação da campanha o alinha-
mento do discurso. Mas, antes 
de tudo, está faltando uma 
dose considerável de transpa-
rência com os eleitores quei-
madenses. Inclusive, diversos 
moradores da cidade afi rmam 
categoricamente que nenhu-
ma unidade foi entregue pelo 
gestor durante quatro anos, e 
que Kaizer superestima os nú-
meros de uma forma obcecada 
pela reeleição.

PINGA-FOGO

A embaixadora da República Dominicana, Patrícia Villegas (3), visitou, junto com o vice-
ministro do Turismo, Roberto Enríquez (4), e a delegação, o estande do Correio da Manhã

Feira da ABAV voltará a crescer 
com a edição 2025 no Rio

A realização, em outubro de 2025, da 
ABAV Expo 52 será no Rio de Janeiro e já 
sinaliza que será um sucesso pela procura pe-
los expositores dos estandes no Riocentro. O 
apoio da Fecomércio-RJ para a realização da 
maior feira de turismo da América Latina no 
Rio se materializou com o estande da federa-
ção que divulgava a edição 2025.

Na sexta-feira (27), houve disputa pelos 
melhores espaços, como registra a foto abaixo, 
diante do mapa do Centro de Convenções. A 
amplitude dos pavilhões do Riocentro corri-

ge uma das falhas da edição 2024, no Centro 
de Internacional de Convenções do Brasil, 
em Brasília, que dividiu a feira em dois pisos, 
em diferentes alas, formando um verdadeiro 
labirinto para os expositores. A edição 2025 
ocorrerá em um ano sem disputas eleitorais e 
permitirá a presença de autoridades de todos 
os níveis.

O Rio tem tudo para ser a sede fi xa da 
ABAV Expo e o apoio da Fecomércio-RJ, atra-
vés do empenho pessoal de Antônio Florêncio 
Queiroz, é fundamental para este êxito.

Luiz Straus, ex-presidente 
da ABAV-RJ e diretor da 
Nacional, elogia a entrevista 
de Magnavita que relembrou o 
impacto do 11 de setembro na 
edição da feira de 2001

Francisco Guarisa, diretor do Hotel 
Nacional Rio, visitou o estande do Correio 
da Manhã na feira da ABAV em Brasília e 
revelou que o 5 estrelas de São Conrado 
terá uma parceira com a ABAV Nacional 
para o congresso de 2025 no Rio

Jerusa Hara, diretora executiva da ABAV, 
entusiasmada com a grande procura de 
expositores para a edição no Rio. Na foto, 
ela foi recebida por Cláudio Magnavita 
no estande do Correio da Manhã

A delegação do Espírito Santo na ABAV visitou o estande do Correio da Manhã e 

confi rmou que estarão com uma grande ação na feira de 2025, no Riocentro

Expositores disputaram os 
melhores lugares para a edição 
da feira no Rio, no estande da 
Fecomércio-RJ na ABAV Expo 
em Brasília

Fotos CM
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Venda de apoio pode 
tornar Marçal inelegível
Segundo especialista, prática representa “abuso de poder”

Por Karoline cavalcante

O candidato à Prefeitura 
de São Paulo, Pablo Marçal 
(PRTB), não para de criar po-
lêmica. Ele publicou um vídeo 
em seu Instagram no último 
sábado (28) em que oferece 
apoio a candidatos a vereador 
mediante um pagamento via 
Pix de R$ 5 mil para a sua cam-
panha. 

Para isso, foi disponibili-
zado um formulário para ca-
dastro; após a confirmação da 
“doação”. Feito o pagamento, 
um vídeo de Marçal seria envia-
do para impulsionar a campa-
nha dos políticos participantes.

“Quero te fazer uma per-
gunta: você conhece alguém 
que quer ser vereador e é candi-
dato, que não seja de esquerda? 
(...) Se essa pessoa é do bem e 
quer um vídeo meu para ajudar 
a impulsionar a campanha dela 
(...) vai fazer um Pix de R$ 5 mil 
para minha campanha, como 
doação”, iniciou Marçal. 

No domingo (29), a cam-
panha do candidato adversário, 
o deputado federal Guilherme 
Boulos (PSOL), entrou com 
uma ação no Tribunal Re-
gional Eleitoral de São Paulo 
(TRE-SP) contra o influencia-
dor, alegando “abuso do poder 
econômico, uso indevido dos 
meios de comunicação social e 
arrecadação ilícita de recursos”. 

Na mesma linha, o PSB, 
partido da também candidata e 
deputada federal Tabata Ama-
ral, protocolou uma outra ação, 
acusando Marçal de transfor-
mar as eleições em um “grande 
balcão de negócios”. 

Inelegibilidade
Segundo análise do advoga-

do, ex-juiz e um dos idealizado-
res da Lei da Ficha Limpa, Má-
rlon Reis, a prática configura 
“abuso de poder econômico e 
político” e pode resultar na ine-
legibilidade de Pablo Marçal e 
dos candidatos envolvidos com 
o pagamento divulgado.

“A exigência de retribuição 
financeira em troca de apoio 
político configura abuso de po-
der econômico e político, além 
de reduzir o debate eleitoral a 
condutas mercenárias, o que 
constitui uma grave distorção 
do processo democrático”, ex-
plicou Márlon Reis. 

“Embora essa prática não 
seja tipificada como crime, ela 
compromete a autenticidade 
do voto e a livre escolha dos 

eleitores, afrontando os prin-
cípios fundamentais das elei-
ções”, explicou.

“Como tal, deve ser rigoro-
samente reprimida pela Justiça 
Eleitoral”, declarou o ex-juiz.

Real Time Big Data
Em pesquisa divulgada pelo 

Real Time Big Data nesta se-
gunda-feira (30), os resultados 
apresentaram um empate técni-
co na liderança entre os candi-
datos Ricardo Nunes (MDB), 
Guilherme Boulos (PSOL) e 
Pablo Marçal (PRTB). O le-
vantamento, encomendado 
pela Record, apresenta uma 
margem de erro de três pontos 
percentuais, para mais ou para 
menos.

Na pesquisa estimulada, 
Nunes obteve 26% das inten-

ções de voto, uma queda de 1% 
em relação ao levantamento 
anterior, divulgado no dia 23 
de setembro, quando ele havia 
recebido 27%. Boulos subiu 
para 25% (antes eram 24%), e 
Marçal cresceu para 23% (antes 
eram 21%).

Em seguida, aparece Taba-
ta Amaral (PSB) com 10% das 
intenções de voto (antes eram 
9%). José Luiz Datena (PSDB) 
se manteve em 5%, enquanto 
Marina Helena (Novo) perma-
neceu com 2%. Altino Praze-
res (PSTU), Bebeto Haddad 
(DC), João Pimenta (PCO) e 
Ricardo Senese (UP) recebe-
ram 1%. 

Os dados foram registrados 
no Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) sob o número SP-
05171/2024.

Divulgação

Marçal ofereceu apoio político em troca de Pix de R$ 5 mil

Lula defende 
novos acordos 
comerciais 
com o México

O presidente Lula afirmou, 
nesta segunda-feira (30), que os 
acordos comerciais entre Brasil 
e México precisam ser revistos 
e novos devem ser estabelecidos 
para explorar todo o potencial 
de comércio e investimentos 
entre os dois países. Lula par-
ticipou de um fórum com mais 
de 400 empresários mexicanos 
e brasileiros, na Cidade do Mé-
xico, capital mexicana. O presi-
dente está no país para a posse 
da nova presidente, Claudia 
Sheinbaum, que ocorre nesta 
terça-feira (1º).

“O potencial da economia 
mexicana é extraordinário, o 
potencial da economia brasilei-
ra é extraordinário, eu acho que 
nós ainda não conseguimos uti-
lizar 70% do potencial que nós 
temos. E por isso é que nós pre-
cisamos fazer novos acordos, 
discutir a fundo sem medo de 
discutir, tendo sempre em con-
ta que uma boa política de rela-
ção comercial é uma via de duas 
mãos: eu quero vender, mas eu 
quero comprar. É preciso que 
haja um balanço equilibrado 
nessa relação política comer-
cial”, disse.

Conforme informações da 
Agência Brasil, durante seu dis-
curso, Lula falou sobre a parce-
ria com o Congresso Nacional 
na aprovação de projetos impor-
tantes, como o arcabouço fiscal e 
a reforma tributária, e defendeu 
as pautas de seu governo que, se-
gundo ele, visam garantir previ-
sibilidade e estabilidade no país.

“E por que nós resolvemos 
fazer tudo isso? Para que a 
gente pudesse oferecer garan-
tias não apenas aos empresá-
rios brasileiros, mas oferecer 
também garantias aos empre-
sários estrangeiros”, disse. “O 
máximo que um presidente da 
República pode fazer é abrir o 
portão, mas quem sabe conver-
sar sobre o negócio são vocês”, 
completou.

Ainda segundo a Agência 
Brasil, a delegação brasileira 
tem mais de 150 empresários 
de diferentes setores, como ali-
mentos, bebidas, maquinário, 
turismo, medicamentos, setor 
têxtil, fertilizantes e também 
de comunicações e energia. O 
fórum promoveu painéis sobre 
investimentos, segurança ali-
mentar e exploração de alimen-
tos, cadeias produtivas e nova 
indústria.

Acordos
O governo brasileiro está 

empenhado em aprofundar o 
acordo de complementação 
econômica entre Brasil e Mé-
xico, o ACE 53. O Brasil quer 
ampliar o número de linhas 
que podem entrar com bene-
fícios de comércio ou tarifas 
mais baixas, pois o acordo bi-
lateral só abrange 13% das li-
nhas tarifárias.

O ACE 53 estabelece a eli-
minação ou redução de tarifas 
de importação para um univer-
so de aproximadamente 800 
posições tarifárias, por meio 

da concessão de margens de 
preferências recíprocas entre 
Brasil e México. O instrumen-
to prevê ainda que, no caso do 
Brasil, as importações de pro-
dutos constantes no acordo 
não estarão sujeitas à aplicação 
do Adicional ao Frete para a 
Renovação da Marinha Mer-
cante (AFRMM).

Também está na mesa a 
renegociação e modernização 
do ACE 55, acordo de livre 
comércio para o intercâm-
bio comercial de automóveis; 
veículos comerciais leves, 
chassis com motor e cabina 
e carroçarias para estes veí-
culos, caminhões e chassis 
com motor e cabina; tratores 
agrícolas, ceifeiras, máquinas 
agrícolas autopropulsadas 
e máquinas rodoviárias au-
topropulsadas; e autopeças 
para os produtos automoti-
vos listados.

Cenário atual
O México é o sexto par-

ceiro comercial do Brasil e o 
quinto principal destino das 
exportações brasileiras. Em 

2023, o comércio bilateral 
chegou a US$ 14,1 bilhões. 
Com quase 130 milhões de 
habitantes, o México tem a 
segunda maior economia da 
América Latina, atrás apenas 
do Brasil, e, em 2023, a eco-
nomia do país cresceu 3,2%, 
segundo ano consecutivo de 
crescimento acima dos 3%.

As relações comerciais en-
tre Brasil e México têm cres-
cido nos últimos anos. De 
2019 à 2023, as exportações 
brasileiras para o México cres-
ceram 74%, isso com a pan-
demia no meio, passando de 
US$ 4,8 bilhões para US$ 8,5 
bilhões.

Apesar do crescimento, as 
exportações do Brasil para o 
México representam apenas 
2,5% do total, similar ao Chi-
le, para onde o país exporta 
2,3% do total. Por outro lado, 
as importações brasileiras de 
produtos mexicanos repre-
sentam 2,3% do total das im-
portações. Em 2023, o Brasil 
importou do México US$ 5,5 
bilhões, crescimento de 4,9% 
em relação a 2022.

Ricardo Stuckert/PR

Presidente está no país para posse presidencial
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Bolsonaro deixa um vácuo 
que outros tentam ocupar

Guerra à direita transborda 
para as redes

VPN Agressões

PSB

Esquerda

Centro

Capitais

A razão desse comporta-
mento parece óbvia. Bol-
sonaro está inelegível, por 
decisão do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). Até 
tenta reverter a situação, 
mas no momento está 
fora da disputa. Isso, natu-
ralmente, leva outros ato-
res a procurarem preen-
cher o vácuo deixado por 
ele. Denicoli observa que 
há também no X muitos 

ataques ao governador 
de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (PRTB), que pri-
meiro saiu na busca por 
esse vácuo. Também orbi-
tam por aí outros nomes 
da direita, como os gover-
nador de Goiás, Ronaldo 
Caiado (União Brasil), e 
de Minas Gerais, Romeu 
Zema (Novo). E mesmo 
Pablo Marçal, que não es-
conde a pretensão. 

Na semana passada, co-
mentamos por aqui so-
bre a divisão na direita, 
observada especialmente 
nas eleições para a prefei-
tura de São Paulo, a par-
tir das candidaturas do 
prefeito Ricardo Nunes 
(MDB) e de Pablo Marçal 
(PRTB). O ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) apoia 
Nunes, mas não é apon-
tado como o nome mais 
influente para explicar a 
melhora do prefeito na 

corrida eleitoral. Parte da 
direita que se conside-
rava bolsonarista optou 
por Marçal. Essa situação 
transbordou para as redes 
sociais. É o que mostra o 
cientista de dados Sergio 
Denicoli, CEO da AP Exa-
ta, em um artigo que foi 
publicado no domingo 
(29) no jornal O Estado de 
S.Paulo. Especialmente 
no X, oficialmente banido 
do país por Alexandre de 
Moraes.

A rede, obviamente, per-
deu grande parte da sua 
presença no Brasil, mas 
ainda é habitada quase 
que totalmente pela di-
reita que usa o VPN para 
acessar a plataforma. As-
sim, reduto conservador, 
tornou-se bom ambiente 
para acompanhar o seg-
mento.

Segundo Denicoli, o X vi-
rou espaço para agressões 
mútuas entre os direitis-
tas, que antes estavam 
unidos. Segundo ele, “não 
faltam ali xingamentos a 
Bolsonaro, o chamando 
de frouxo, covarde, refém 
do sistema” pelo apoio a 
nomes como Ricardo Nu-
nes em São Paulo.

A possibilidade mais con-
creta de vitória pela es-
querda é no Recife, mas 
com o PSB de João Cam-
pos. Com base no que di-
zem as pesquisas, muito 
dificilmente o atual pre-
feito não será reeleito no 
primeiro turno. No Psol, 
há Guilherme Boulos em 
São Paulo. 

O alento para a direita é 
o baixo desempenho da 
esquerda. Levantamento 
feito pelo jornal Folha de 
S. Paulo mostra vantagem 
dos candidatos apoiador 
por Bolsonaro sobre os 
apoiados pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
nos 103 maiores municí-
pios do país.

Mas Boulos também per-
deria no segundo turno. 
Com a direita dividida e 
a esquerda combalida, 
o pêndulo pende para o 
centro. MDB e PSD dis-
putam para ver qual dos 
dois elegerá o maior nú-
mero de prefeitos. É por 
eles que parece se definir 
o que virá em 2026. 

Como mostrou o Correio 
da Manhã na segunda-
-feira (30), o PT parece ter 
poucas chances de elei-
ção nas capitais. Há can-
didatos petistas bem po-
sicionados em Fortaleza, 
Teresina e Goiânia. Mas 
que perderiam as dispu-
tas em um eventual se-
gundo turno. 

Rovena Rosa/Agência Brasil

Fernando Frazão/Agência Brasil

Tarcísio é um dos nomes que tenta ocupar o espaço

Fora da disputa, Bolsonaro deixa um vácuo

POR RUDOLFO LAGO
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Segundo Haddad, 600 bets 
serão banidas do Brasil

Por Gabriela Gallo

Após o polêmico relatório 
do Banco Central (BC) refe-
rente à movimentação de apos-
tas online, conhecidas como 
apostas bets, o governo federal 
começa a anunciar as medidas 
para garantir a regulamentação 
das apostas online. 

Nesta segunda-feira (30) o 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, anunciou que, nos 
próximos dias, entre 500 e 600 
sites de apostas online irregula-
res poderão ser banidos do Bra-
sil nos próximos dias. 

Os bloqueios serão realiza-
dos pela Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel). 
Com o bloqueio dessas plata-
formas, o ministro recomen-
dou que os apostadores resga-
tem o dinheiro imediatamente 
para evitarem perdas.

Em entrevista à rádio CBN, 
Haddad reforçou que o gover-
no federal está trabalhando 
para coibir o mau uso das apos-
tas, limitando as formas de pa-
gamento e regulamentando a 
publicidade das empresas de si-
tes de apostas. Nesta terça-feira 
(1º), o ministro da Fazenda se 
encontrará com representantes 
e entidades do setor de publici-
dade e propaganda para alinha-
ram os limites das bets. 

“Assim como tem regulação 
de fumo e de bebida alcoólica, 
temos que ter o mesmo zelo em 
relação aos jogos”, destacou.

O ministro da Fazenda 
ainda disse que a pasta acom-
panhará as apostas através do 
CPF. 

“Vamos acompanhar CPF 
por CPF a evolução da aposta 
e do prêmio para evitar duas 
coisas: quem aposta muito e 

ganha pouco está com depen-
dência psicológica do jogo e, 
quem aposta pouco e ganha 
muito, está geralmente lavando 
dinheiro”, disse Haddad. 

“Temos que coibir o proble-
ma, o agravamento de questões 
de saúde pública e a questão do 
crime organizado que usa a bet 
para lavar dinheiro”, comple-
tou.

Ainda a partir desta segun-
da-feira, a plataforma Google 
passa a exigir que sites de apos-
tas precisam ter registro no Mi-
nistério da Fazenda para anun-
ciar em suas plataformas. 

Relembre
O relatório do BC fez um 

comparativo entre as loterias da 
Caixa Econômica Federal com 
56 empresas de apostas online. 
Enquanto em agosto as loterias 
arrecadam R$ 1,9 bilhão, as 
empresas de apostas movimen-
tam R$ 20,8 bilhões. Do total 
movimentado por esse recorte 

das empresas, cada uma arreca-
da mais de R$ 235,7 milhões.

Vale destacar que os valores 
devem ser maiores, já que essas 
empresas também aceitam pa-
gamento por cartões de crédito 
e débito, e o relatório do Ban-
co Central rastreou somente 
transferências instantâneas 
(Pix).

Bolsa Família
Ainda nesta segunda-feira, 

o Ministério Público (MP), 
acompanhado do Tribunal de 
Contas da União (TCU), en-
caminharam uma procuração 
determinando que o benefício 
do programa social Bolsa Fa-
mília seja cortado para famílias 
que usarem do dinheiro para 
apostar em jogos de azar. O do-
cumento é assinado pelo sub-
procurador-geral do MP, Lucas 
Rocha Furtado.

A medida ganha destaque 
devido à forte presença de be-
neficiários do programa social 

em apostas. 
Segundo o relatório do Ban-

co Central da última semana, 
dos 24 milhões de brasileiros 
que apostaram em agosto deste 
ano, cinco milhões pertencem 
a famílias que recebem o Bolsa 
Família. 

Foram enviados, por trans-
ferências instantâneas (Pix) R$ 
3 bilhões vindos do programa – 
em uma média de R$ 100 por 
apostador.

Na última sexta-feira, foi 
criado um Grupo de Trabalho 
com o objetivo de apresentar 
uma proposta sobre uso de re-
cursos do cartão Bolsa Família 
com apostas online.

Uma das alternativas estu-
dadas é suspender a titularidade 
do beneficiário que seja flagra-
do usando os recursos do pro-
grama social para apostar. 

A ideia não é cortar o bene-
fício, mas redirecionar o recur-
so para outro membro da famí-
lia, após advertência formal. 

MP e TCU pedem que Bolsa Família seja cortado
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Haddad quer tornar mais rígidas as regras para as bets

Da Redação

O prefeito do Rio de Ja-
neiro, Eduardo Paes (PSD), 
tem chance de ser reeleito ain-
da no primeiro turno. É o que 
indicam pesquisas AtlasIntel e 
Quaest divulgadas nesta segun-
da-feira (30). 

Segundo a Atlas, Paes tem 
49% das intenções de voto. O 
adversário mais próximo é o 
deputado federal Alexandre 
Ramagem (PL), com 32,1%. 
Como a margem de erro da 
pesquisa é de dois pontos per-
centuais para mais ou para me-
nos, dentro dessa margem Paes 
poderia chegar a 51% vencendo 
no primeiro turno.

No caso da Quaest, a possi-
bilidade de vitória no primei-
ro turno aparece mais nítida. 
Segundo esse levantamento, 
ele teria 53% das intenções de 
voto contra 20% de Alexandre 
Ramagem.

As pesquisas, no entanto, 
apontam uma diminuição da 
diferença. Na Atlas, os dois 
principais nomes na disputa 
pela capital fluminense tiveram 
oscilação positiva em compara-
ção com a rodada anterior da 
AtlasIntel divulgada na semana 
passada. Paes passou de 48,6% 
para 49%. E Ramagem foi de 
32% para 32,1%.

No caso da Quaest, houve 
de fato uma queda. Com rela-
ção à rodada anterior, Paes caiu 
de 57% para 53%. E Ramagem 
subiu de 18% para 20%.

Na AtlasIntel, em seguida 
vêm o deputado federal Tar-
císio Motta (Psol), com 8,1%; 

Carol Sponza (Novo), com 
3%; Cyro Garcia (PSTU), com 
1,4%; Marcelo Queiroz (PP), 
com 1,3%; Rodrigo Amorim 
(União Brasil), com 1,3%, e Ju-
liete Pantoja (UP), com 0,8%. 
Indecisos, são 2%. Brancos e 
nulos, 1,1%.

Na Quaest, Tarcísio Mot-
ta tem 6%; Marcelo Queiroz, 
2%; Carol Sponza, 1%. Mesmo 
percentual de Cyro Garcia e 
Rodrigo Amorim. Os demais 
candidatos não pontuam. Inde-
cisos são 5%. Brancos e nulos, 
1%.

Segundo turno
Caso haja segundo turno, 

Eduardo Paes tem vantagem 
sobre os eventuais adversários, 
segundo a pesquisa AtlasIntel. 
Contra Ramagem, ele teria 

57% das intenções de voto con-
tra 32%. 

Houve, porém, uma oscila-
ção que aproximou um pouco 
Ramagem de Paes: na rodada 
anterior, a diferença entre os 
dois era de 22 pontos percen-
tuais, reduziu para 21 pontos 
nesta rodada.

Num eventual segundo tur-
no contra Tarcísio Motta, Paes 
teria 52% e o deputado federal 
do Psol 22%. No caso, também 
houve uma aproximação, de 
39% pontos percentuais na ro-
dada anterior para 30 pontos.

A Quaest não fez simulação 
de segundo turno.

Problemas
O Instituto AtlasIntel 

perguntou ainda aos entre-
vistados qual é hoje o maior 

problema do Rio de Janeiro. 
E a criminalidade é apontada 
por larga diferença sobre as 
demais questões apontadas. 
Para 82% dos cariocas entre-
vistados, o crime é o maior 
problema da cidade.

Em segundo lugar, vem a 
saúde, apontada por 42,3%. 
A corrupção foi a escolha de 
34,1%. Educação foi apontada 
por 29,6%. População de rua 
por 23,2%. Transporte público 
por 15,9%. Engarrafamentos 
por 15,7%. Desordem urbana 
e barulho foram escolhidas por 
13,9%. Degradação do centro 
foi apontada como problema 
por 9,5%. E, finalmente, mora-
dia é o maior problema na ava-
liação de 9%.

Metodologias
A pesquisa foi registrada na 

Justiça Eleitoral sob o número 
RJ-00739/2024. Foram entre-
vistados 1.633 eleitores entre 
os dias 24 e 29 de setembro. A 
margem de erro é de dois pon-
tos percentuais, para mais ou 
para menos. O nível de con-
fiança é de 95%.

A pesquisa AtlasIntel é rea-
lizada via recrutamento digital 
aleatório, a partir da navegação 
dos eleitores na internet. 

Já a Quaest é uma pesqui-
sa presencial. Foram ouvidos 
1.140 eleitores entre 27 e 29 de 
setembro. A margem de erro é 
de três pontos percentuais para 
mais ou para menos. O nível 
de confiança é de 95%. A pes-
quisa foi registrada na Justiça 
Eleitoral sob o número RJ-
00566/2024.

Paes pode vencer no primeiro 
turno, dizem atlas e Quaest

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Eduardo Paes tem maior vantagem na pesquisa Quaest

CORREIO BASTIDORES

Incisiva, Tabata também vira 
alvo de adversários

São Paulo: desempenho de 
Nunes preocupa campanha 

Carona Ataque

Efeito Bolsonaro

Perigo, perigo

Lucro

Voto útil

O debate marcou o fim 
de uma espécie de trégua 

em relação a Tabata Ama-

ral (PSB) — de olho em 

seu apoio num segundo 

turno, Boulos e Nunes evi-

tavam criticá-la. Mas am-

bos reagiram a acusações 

feitas por ela.

O prefeito questionou sua 

ausência em votações 

importantes, como na do 

projeto que aumenta pe-

nas para roubos e furtos.

Boulos criticou a socialista 

pelas críticas a mudanças 

de posição por parte dele. 

Ela também ressaltou 

que o psolista foi contra o 

arcabouço fiscal, o que in-

dicaria irresponsabilidade 

em relação ao orçamen-

to. Boulos então ressaltou 

que ambos deveriam ter 

o bolsonarismo como ini-

migo comum.

A má performance de 

Ricardo Nunes (MDB) 

no debate promovido 

ontem pela Folha de 

S.Paulo e UOL preocu-

pou aliados do prefeito 

paulistano, candidato à 

reeleição. 

Principal alvo dos ou-

tros três candidatos 

presentes, Nunes não 

conseguiu administrar 

seu tempo — cada um 

tinha direito a 20 minu-

tos ao longo do deba-

te — e ficou sem poder 

falar na parte final do 
confronto.

O prefeito demonstrou 

também não ter uma 

resposta preparada para 

uma pergunta óbvia, so-

bre o boletim de ocor-

rência sobre violência 

doméstica registrado, 

em 2011, por sua mulher. 

Pablo Marçal (PRTB) 

repetiu por dez vezes 

uma pergunta sobre o 

fato. Anunciou que vol-

tará ao tema na quinta, 

no debate da TV Globo.

Guilherme Boulos (Psol) 

pegou carona no questio-

namento feito por Marçal 

e também tocou no tema 

do BO. Em outros deba-

tes, ele havia feito refe-

rências ao assunto com o 

objetivo de tentar deses-

tabilizar Nunes, que não 

esconde o desconforto 

com o tema.

Há uma grande preocu-

pação nas campanhas de 

Nunes e de Boulos sobre o 

que Marçal fará em redes 

sociais a partir de quinta, 

quando acaba o horário 

de propaganda eleitoral 

no rádio na TV. Especialis-

ta em redes sociais, ele já 

avisou que partirá para o 

ataque em seu campo.

Manifestações de apoio 

da família Bolsonaro a 

Ramagem ficaram mais 
frequentes nos últimos 

dias. O crescimento do 

deputado do PL entre os 

eleitores evangélicos é 

outro motivo de preocu-

pação. O dilema de Paes 

é conseguir votos do Psol 

de maneira não agressiva. 

A diminuição, detectada 

pela pesquisa Quaest, de 

seis pontos da diferença 

entre Eduardo Paes (PSD) 

e Alexandre Ramagem 

(PL) já era esperada pela 

campanha do prefeito ca-

rioca. O fato, porém, ser-

viu para acender o sinal 

amarelo na última sema-

na de campanha. 

O PT avalia que vai ga-

nhar a disputa pela pre-

feitura de Teresina (PI) e 

comemora a recuperação 

de candidatos do partido 

em Fortaleza (CE) e Natal 

(RN). Depois do fiasco de 
2020, quando não con-

quistou o comando de 

nenhuma capital, qual-

quer vitória será lucro.

Apoiado pelo PT, Paes 

quer agora conseguir os 

votos da esquerda que 

garante os 6% de inten-

ções de voto no deputa-

do Tarcísio Motta (Psol). 

O argumento é simples: 

a necessidade de impedir 

que o candidato bolsona-

rista chegue ao segundo 

turno.

Marina Ramos/Câmara dos Deputados

 Reprodução/Youtube

Deputada foi criticada por Nunes e Boulos

Debate reuniu quatro dos candidatos 

à prefeitura paulistana

POR FERNANDO MOLICA
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BNDES disponibiliza R$ 100 
bilhões para investimentos

Operação ‘Fair Play’ apura 
desvios no setor de esporte

CORREIO ECONÔMICO

Autorização Indícios 

Conclusão 

R$ 42 bilhões

Renda 

Alavancagem

A partir dessa terça-feira 

(1º), o Banco Nacional de 

Desenvolvimento Eco-

nômico e Social (BNDES) 

passa disponibilizar o 

volume recorde de R$ 

100 bilhões em crédito, 

no âmbito do Programa 

Emergencial de Acesso a 

Crédito (FGI PEAC), para 

investimentos e geração 

de emprego e renda de 

microempreendedores 

individuais (MEIs) e micro, 

pequenas e médias em-

presas (MPMEs).

A expectativa do banco 

de fomento é de que mais 

de 200 mil operações se-

jam aprovadas nos próxi-

mos 18 meses, ao esclare-

cer que tais recursos não 

envolvem desembolsos da 

União e resultam da baixa 

inadimplência, como é co-

mum nos últimos anos.

Desarticular uma orga-

nização criminosa que 

teria desviado recursos 

da Lei de Incentivo ao Es-

porte (LIE). Este é o obje-

tivo central da Operação 

‘Fair Play’, deflagrada, 
nessa segunda-feira (30), 

em ação conjunta entre 

a Polícia Federal (PF) e 

a Controladoria-Geral da 

União (CGU).  

No total, a operação 

inclui 13 mandados de 

busca e apreensão, expe-

didos pela 1ª Vara Crimi-

nal da Justiça Federal em 

Belo Horizonte, a serem 

cumpridos em empresas 

e residências em Belo 

Horizonte e São Paulo. 

Foram bloqueados de R$ 

180 milhões em ativos fi-

nanceiros. 

A organização crimi-

nosa seria liderada por 

um ex-servidor exonerado 

do Ministério do Esporte, 

que teria desviado verbas 

da renúncia fiscal federal.

Por meio de comunicado, 

a PF informou que, “entre 

os anos de 2019 e 2023 as 

associações obtiveram 

autorização para captar 

recursos junto a empresas 

e pessoas físicas, em pro-

jetos incentivados com 

base na Lei de Incentivo 

ao Esporte, que somam 

mais R$190 milhões”.

A investigação dispõe 

de indícios de que asso-

ciações e empresas com 

sócios ou vínculos em 

comum teriam sido cria-

das com o propósito de 

desviar recursos, “burlan-

do o limite ao número de 

projetos que podem ser 

apresentados por uma 

mesma associação”.

Ao concluir o pagamen-

to da parcela de setem-

bro do novo Bolsa Famí-

lia, a Caixa Econômica 

Federal (CEF) contem-

plou beneficiários com 

Número de Inscrição So-

cial (NIS) de final 0.  As-

sim, o valor mínimo do 

benefício, de R$ 600, foi 

elevado para R$ 684,27. 

Segundo o presidente do 

BNDES, Aloizio Merca-

dante, “a boa gestão fi-

nanceira e de crédito dos 

ativos do FGI PEAC pelo 

BNDES garantiu, sem 

novos aportes do Tesou-

ro Nacional, um volume 

de R$ 42 bilhões em cré-

dito alavancado em 2023 

e R$ 21 bilhões. 

Segundo o Ministério do 

Desenvolvimento e Assis-

tência Social, neste mês, 

o programa de transfe-

rência de renda do gover-

no federal alcançou 20,71 

milhões de famílias, com 

gasto de R$ 14,14 bilhões, 

o que desconsidera, ainda 

o pagamento de três be-

nefícios adicionais. 

Quase metade dos 40 

agentes financeiros con-

tratantes das garantias 

do programa, em 2020, 

optou pela renúncia de 

cerca de R$ 9 bilhões 

em limite para cobertura 

de garantias, informou 

o banco, permitindo a 

alavancagem dos R$ 100 

bilhões.

Marcela Sampaio - Sebrae

Reprodução ADD

Volume expressivo objetiva incentivar investimentos

Total de recursos desviados ainda está em apuração

Focus: IPCA interrompe um 
ciclo de alta de dez semanas 
Boletim mantém em 4,37% a projeção de inflação para 2024 

Por marcello Sigwalt 

Talvez como reflexo da 
pressão objetiva exercida pelo 
avanço da Selic (taxa básica de 
juros), agora alçada a 10,75% 
ao ano, o boletim Focus – con-
sulta semanal do Banco Central 
(BC) às 100 maiores institui-
ções financeiras nacionais – 
manteve em 4,37% a projeção 
do IPCA (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo) 
para este ano, interrompendo 
um ciclo incessante de dez altas 
seguidas do indicador. 

Para o ano que vem, a esti-
mativa de inflação, igualmente 
continuou nos 3,97% anteriores, 
mas caiu de 3,62% para 3,60%, 
em relação a 2026. Para 2027, a 
previsão estacionou nos mesmos 
3,50% das últimas 65 semanas.

No que toca ao custo do 
dinheiro, a ‘banca’ elevou, de 
11,50% ao ano para 11,75% 
ao ano, seu prognóstico para 
a Selic, enquanto elevou a 
taxa, de 10,50% ao ano para 
10,75% ao ano.   

Quanto ao desempenho da 
economia, o mercado finan-
ceiro manteve a expectativa 

anterior, de uma expansão de 
3% este ano (suspendendo uma 
escalada de seis semanas segui-
das de alta), mas subiu modera-
damente aquela para 2025, de 
1,90% para 1,92%. Estacioná-
ria nos mesmos 2% das últimas 
semanas, ficou a ‘aposta’ para 

2026, o mesmo valendo para 
os 2% de 2027, nas 62 semanas 
anteriores. 

Já para o resultado primá-
rio – que serve de referência de 
qualidade (ou não) das contas 
públicas – foi mantida, pela 
quarta semana seguida, a previ-

são de um déficit de 0,60% do 
PIB, ao passo que a estimativa 
para 2025 avançou, passando 
de -0,74% do PIB para -0,73% 
do PIB. 

Para o ano seguinte, a pro-
jeção recuou de -0,69% do PIB 
para -0,67% do PIB.

Divulgação Gazeta do Rio Preto

Avanço da Selic pode explicar corte do ciclo de altas do IPCA para este ano

O estoque da Dívida Públi-
ca Federal (DPF) caiu 1,46% 
em agosto e fechou o mês em 
R$ 7,035 trilhões. Os dados fo-
ram divulgados nesta segunda-
-feira, 30, pelo Tesouro Nacio-
nal. Em julho, o estoque estava 
em R$ 7,140 trilhões.

A correção de juros no esto-
que da DPF foi de R$ 59,27 bi-
lhões no mês passado, enquan-
to houve um resgate líquido de 
R$ 163,44 bilhões.

A DPF inclui a dívida inter-
na e externa. A Dívida Públi-
ca Mobiliária Federal interna 
(DPMFi) teve queda de 1,55% 
em agosto e fechou o mês em 
R$ 6,716 trilhões. Já a Dívida 
Pública Federal externa (DPFe) 
foi 0,48% maior no mês, so-
mando R$ 319,17 bilhões ao 
fim de agosto.

Com a elevação da taxa 
básica de juros, atualmente 
em 10,75% ao ano, a parcela 
de títulos da Dívida Públi-
ca Federal (DPF) atrelados 

à Selic subiu em agosto, para 
46,85%. Em julho, estava em 
44,95%. Os papéis prefixa-
dos também subiram, indo de 
21,33% para 22,20%.

Os títulos remunerados 
pela inflação recuaram para 
26,43% do estoque da DPF em 
agosto, ante 29,28% em julho. 

Os papéis cambiais oscilaram a 
participação na DPF de 4,44% 
para 4,52% no mês passado.

Tesouro Nacional anunciou 
em setembro uma alteração no 
Plano Anual de Financiamento 
(PAF) de 2024 para acomodar 
a maior participação de títulos 
atrelados à Selic na composição 

da DPF. Esperava-se que, nes-
te ano, esses papéis atingissem 
participação de 40% a 44%, 
mas agora ficarão entre 43% e 
47% até o fim de 2024.

O órgão reduziu ainda os 
intervalos de participação dos 
títulos prefixados e das Notas 
do Tesouro Nacional – Série B 
(NTN-B), que são títulos com 
rentabilidade atrelada à infla-
ção. O novo limite determina-
do para os prefixados (LTN e 
NTN-F) será de 22% a 26%, 
ante a variação entre 24% e 28% 
prevista no plano inicial. Já os 
títulos corrigidos pelo índice 
de preços terão participação 
entre 25% e 29% do estoque. 
Na projeção inicial, esses papéis 
vão variar entre 27% a 31% até 
o fim do ano.

Para os títulos atrelados ao 
câmbio, o Tesouro manteve o 
intervalo de participação en-
tre 3% e 7%. O órgão também 
não alterou o prazo médio, que 
deve ficar entre 3,8 e 4,2 anos. 

Dívida federal cai 1,46% para R$ 7 trilhões
Divulgação Sindifisco MS

Estoque da DPF cai 1,46% e fecha R$ 7 trilhões em agosto 

Risco fiscal ‘turbina’ os juros futuros

Inconsistências preocupam o mercado

Os juros futuros termina-
ram ess segunda-feira (30), em 
alta, com avanço bem mais ex-
pressivo, antes o fechamento de 
agosto. A piora na percepção de 
risco fiscal, após dados do setor 
público consolidado acentua-
rem o temor da dominância 
fiscal, pressionava as taxas já 
pela manhã e o avanço ganhou 
força à tarde após o presidente 
do Federal Reserve, Jerome Po-
well, indicar redução no ritmo 
de corte de juros nas próximas 

reuniões se os dados econômi-
cos não surpreenderem.

A taxa do contrato de Depó-
sito Interfinanceiro (DI) para 
janeiro de 2025 encerrou em 
11,005%, estável ante o ajuste 
de sexta-feira, e a do DI para ja-
neiro de 2026 subiu de 12,27% 
para 12,32%. O DI para janei-
ro de 2027 encerrou com taxa 
de 12,39% (de 12,30% na sex-
ta-feira) e a taxa do DI para 
janeiro de 2029 avançou para 
12,49%, de 12,37%.  

O principal estímulo ao 
acúmulo de prêmios ao longo 
do mês veio da piora da percep-
ção sobre as contas públicas, 
hoje renovada pelo resultado 
do setor público em agosto. O 
déficit de R$ 21,4 bilhões ficou 
em linha com a mediana das es-
timativas (R$ 21 bilhões), mas 
a abertura do dado acentuou 
o temor de que o País possa 
entrar em dominância fiscal, 
na qual a política monetária 
perde sua eficácia em meio ao 

crescimento do endividamento 
público.

“O mercado está um pou-
co menos preocupado com o 
primário do arcabouço e mais 
preocupado com outras ques-
tões que passam por fora do 
arcabouço. Tem medo de que 
a dívida bruta do governo ge-
ral, também por conta da alta 
da taxa de juros, nos coloque 
numa situação bastante perigo-
sa”, afirma o diretor da Nomos 
Investimentos, Beto Saadia.  

Juros avançando, inflação 
parando, mas persistem incon-
sistências no trato do Orça-
mento federal, assim como no 
que toca ao não cumprimento 
das metas de inflação por parte 
do Planalto. Tal conclusão ali-
menta preocupações entre eco-
nomistas.

Um dos sintomas mais cla-
ros da má gestão fiscal está pre-
cificado no impacto na curva 
de juros futuros, encarecendo 
os investimentos, como reflexo 

das incertezas sobre o desem-
penho, imediato e futuro, das 
contas públicas. 

Prova disso foi a tensão que 
marca o comportamento do 
mercado financeiro, já no início 
dessa semana, com direito à alta 
do dólar e ‘tombo’ da bolsa de 
valores. 

Além das inconsistências 
orçamentárias, predominam 
expectativas excessivas de re-
ceitas extraordinárias, aliada à 
subestimação de gastos previ-

denciários e, até mesmo, receios 
sobre o retorno de manobras 
contábeis têm fomentado os 
debates.

Contabilidade ‘criativa’ à 
parte, o mercado avalia que o 
bloqueio de R$ 2,1 bilhões, 
com a reversão de contingen-
ciamento, liberando ao todo 
R$ 1,7 bilhão para gastos, pode 
acentuar a dúvida de que a meta 
de zerar o rombo fiscal este ano 
seja, de fato, atingida. 

Em análise direta, para a XP, 

o relatório bimestral de inflação 
do governo indica que a meta 
fiscal deste ano não será cum-
prida. Também preocupam 
questões, como o ‘ímpeto’ mo-
nolítico da equipe econômica 
de elevar impostos como única 
forma de reequilibrar as contas, 
mas inversamente, o Executi-
vo resiste em promover cortes 
de gastos estruturais. Isso sem 
contar a autorização para rea-
lização de gastos fora da meta 
fiscal, por conta de exceções.
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CORREIO ESPORTIVO

Lesionado

Absolvido

Dança das cadeiras no Flamengo

Faltam gols

Muito querido

JUSTIÇA

Após o Corinthians 

afirmar que busca-

ria a Justiça Despor-

tiva contra a CBF, foi 
a vez do Vasco da 
Gama comunicar 
que buscaria seus 
direitos contra a re-

marcação dos jogos 
das semifinais da 
Copa do Brasil, rea-

lizada a pedido de Fla-

mengo e Atlético-MG por conta da Data FIFA. O regu-

lamento do torneio afirma que é proibido solicitar - e 
atender - remarcação de partidas em decorrência da 
Data FIFA. Vasco e Corinthians vão ao STJD.

O atacante David, do Vas-

co da Gama, rompeu o 
ligamento cruzado do jo-

elho esquerdo no empate 
por 1 a 1 com o Cruzeiro, 
no Mineirão, e perderá o 
resto da temporada. Ele 
deve voltar em 10 meses.

O Botafogo ganhou um 
reforço contra o Athleti-
co-PR neste sábado (5). É 
o volante Gregore, que foi 
absolvido de punição ex-

tra por sua expulsão con-

tra o Bahia na eliminação 
da Copa do Brasil.

Tite não é mais o técnico 
do Flamengo. A saída foi 
anunciada oficialmente 
pelo clube nas redes so-

ciais na manhã da segun-

da (30). A pressão sobre 
Tite aumentou depois da 
eliminação nas quartas 
de final da Libertadores 

para o Peñarol. 
O substituto, Filipe Luís, 
é ex-jogador do clube e 
estava no comando do 
time sub-20. Agora, vai ter 
a primeira oportunidade 
à frente da equipe princi-
pal. Caso vá bem no time, 
poderá ser efetivado.

A derrota para o Atlético-

-GO deixou o Fluminense 
preso no Z4 e destacou 
uma estatística preocu-

pante do Flu no Brasilei-
rão: é o time que menos 
finaliza em todo o torneio, 
segundo o Sofascore.

Quem parabenizou Filipe 
Luís por seu primeiro tra-

balho profissional como 
técnico foi o Atlético de 
Madrid, time espanhol 
onde Filipe foi ídolo. Eles 
também desejaram boa 
sorte nessa nova etapa.

Lucas Figueiredo/ CBF

Semifinais estão na polêmica

CORREIO NO MUNDO

Cessar-fogo

Helene

Tarsila do Amaral pelo mundo

Refugiados

Eleição-geral

EXPULSOS

O Papa Francisco se-

gue fazendo justiça 
à frente da Igreja Ca-

tólica. Ele expulsou 
dez membros do 
movimento Soda-

lício de Vida Cristã, 
do Peru, incluindo 
o fundador do gru-

po, após o Vaticano 
concluir a investiga-

ção que chegou aponto 
uma série de abusos de autoridade, espiritualidade e 
poder por parte dos membros do grupo. Eles se apro-

veitavam de suas posições para agredir fiéis, manipulá-

-los e até extorquir dinheiro dos seguidores.

Apesar de ser o principal 
aliado de Israel, o presi-
dente dos Estados Uni-
dos, Joe Biden, se posicio-

nou contrário aos ataques 
no Líbano. Inclusive, ele 
se posicionou favorável ao 
cessar-fogo e contra a in-

vasão por terra.

Segundo estimativas da 
presidência dos Estados 
Unidos, o Furacão Hele-

ne deixou mais de 100 
mortos e pelo menos 600 
desaparecidos em sua 
passagem pelo sudeste 
do país no último fim de 
semana. Uma tragédia.

Seis obras de Tarsila do 
Amaral, incluindo o quadro 
“Operários”, foram envia-

das para Paris no domingo 
(29). As pinturas farão par-
te de duas exposições de 
arte, uma na capital fran-

cesa, e outra na Espanha, 
entre outubro de 2024 e 

junho de 2025. As obras 
pertencem ao Acervo Ar-
tístico-Cultural dos Palá-

cios do Governo de São 
Paulo. A primeira mostra 
será no Musée du Luxem-

bourg. De lá, elas vão para 
o Guggenheim Museum 
Bilbao, na Espanha.

A ONU noticiou, por meio 
do Alto Comissariado das 
Nações Unidas para Refu-

giados (ACNUR), que mais 
de 940 mil pessoas tive-

ram de fugir da República 
Democrática do Congo por 
guerras somente no pri-
meiro semestre de 2024.

Shigeru Ishiba, novo pri-
meiro-ministro do Japão, 
anunciou a convocação 
de novas eleições-gerais 
para o dia 27 de outubro. 
Ele venceu a concorrência 
pela liderança do Partido 
Liberal Democrata, de for-
ma muito disputada.

Ricardo Stuckert/PR

Papa expulsou membros da Igreja

Israel mata um líder do Hamas

Beach Tennis em Minas Gerais

Liderança do Hamas que articulava ações no Líbano foi morta

Torneio internacional de Belo Horizonte começa nesta terça (1º)

Israel segue com seus ata-
ques na guerra contra o Hamas 
e o Hezbollah. Na última sex-
ta-feira, as Forças Armadas de 
Israel mataram o líder do Hez-
bollah, Hassan Nasrallah. O 
golpe foi duro, porque ele era 
uma liderança de muito prestí-
gio dentre o grupo fundamen-
talista e ostentava muito poder.

Mas os ataques aéreos não 
pararam no Líbano. Na madru-
gada de segunda-feira (30), a 
Força Aérea Israelense bombar-
deou a região central da capital 
libanesa, Beirute. A ação liga o 
alerta máximo na comunidade 
internacional, porque eleva a 
tensão no Oriente Médio a um 
nível altíssimo.

A última vez que o Centro 
do Líbano havia sido bom-
bardeado foi em 2006. Desta 
vez, Israel matou três lideran-
ças da Frente Popular para a 
Libertação da Palestina, uma 
organização política e militar 
palestiniana de orientação mar-
xista-leninista, que luta contra 

incursões colonialistas na re-
gião.

Em outro bombardeio na 
segunda-feira, Israel matou Fa-
tal Sharif Abu al-Amine, líder 
do grupo terrorista Hamas no 
Líbano. Ele não era o líder má-
ximo do grupo palestino, mas 
era responsável por organizar e 
planejar ações que envolvessem 

a parceria entre o Hamas e o 
Hezbollah na região.

Fatal Sharif Abu al-Amine 
foi morto junto a sua esposa, fi-
lho e filha em um ataque aéreo 
israelense direcionado ao cam-
po de refugiados El-Buss, que 
abrigava imigrantes palestinos 
que foram expulsos de seu país 
por conta da guerra. O campo 

ficava ao Sul do Líbano.
“Fateh Sharif Abu al Ami-

ne, o líder do Hamas […] no 
Líbano e membro da liderança 
do movimento no exterior, foi 
morto em um bombardeio con-
tra sua casa, na zona rural de Al 
Bass, Sul do Líbano”, confir-
mou o Hamas em comunicado.

Israel não comentou os ca-
sos, mas destaca-se que os ata-
ques já deixaram mais de mil 
civis mortos, dentre os quais, 
crianças e mulheres.

A comunidade internacio-
nal sua frio com esses ataques 
porque é nítido que Israel está 
se aproximando do Irã, cuja res-
posta é motivo de temor.

Se o Irã começar a respon-
der aos ataques de forma bélica, 
a chance de uma nova guerra 
generalizada no Oriente Mé-
dio, com atuação de tropas alia-
das do Ocidente, estourar são 
gigantescas.

A guerra entre Israel e Ha-
mas completa um ano na próxi-
ma semana.

Começa nesta terça, 1º de 
outubro, a partir das 10h, na 
Arena RM, em Belo Horizon-
te (MG), o ITF BT 400 Belo 
Horizonte, um dos maiores do 
mundo do Beach Tennis que 
contará com atletas de onze 
países e apenas duas ausências 
entre os top 10 no masculino 
e a disputa pelo número 1 do 
mundo entre as mulheres.

O primeiro dia será reserva-
do ao BT 10, evento sem pre-
miação, mas com dez pontos no 
ranking mundial da Federação 
Internacional de Tênis e pre-
sença de mineiros em busca do 
título tais como Gustavo Go-
mes e Daniel Maia como uma 
das duplas favoritas. A princi-
pal dupla será a dos porto-ri-
quenhos Hiram Ramos e Fer-
nando Ramirez no masculino e 
Vitória Francisco com Marcella 
Balduino no feminino.

Na quarta (2), será o dia da 
disputa do qualifying do prin-

cipal evento BT 400 com pre-
miação total de US$ 35 mil (R$ 
192 mil) e 440 pontos em jogo 
definindo as últimas vagas na 
chave principal que começa na 
quinta (3), e segue até o sábado 
(5), com semifinais a partir das 
9h e finais previstas a partir das 

18h, duelos com transmissões 
da ESPN e do Disney+.

As únicas ausências no top 
10 são a do russo Nikita Bur-
makin, 5º colocado, e o italia-
no Tomaso Giovannini, 7º. No 
restante todos os dez melhores 
estão inscritos. 

Entre os homens os favo-
ritos serão os atuais campeões 
do mundo, o catarinense An-
dré Baran e o italiano Michele 
Cappelletti, dono de 84 títulos 
na carreira. 

Campeões do mundo do 
ano passado, o italiano Mattia 
Spoto e o francês Nicolas Gia-
notti, ambos na terceira coloca-
ção empatados. 

No feminino, todas as top 
10 estarão presentes com Ra-
faella Miiller, do Paraná, e a ve-
nezuelana Patrícia Diaz, líderes 
do ranking e atuais bicampeãs 
mundiais, como as principais 
favoritas. Logo abaixo Vitó-
ria Marchezini, de apenas 18 
anos, e Sophia Chow, ambas 
no terceiro lugar do ranking. 
Esta dupla disputa a liderança 
do ranking na semana buscan-
do feito inédito para elas e para 
tal precisam do título em Belo 
Horizonte e que Miiller e Diaz 
não alcancem a decisão.

Alan Santos/PR

Marcos Luciani

Israel matou duas lideranças inimigas em uma semana

Vitória Marchezini durante evento em Belo Horizonte (MG)

Agentes de María 
Corina sequestrados

Crise humanitária no 
Haiti preocupa

María Corina Machado, 
líder da oposição venezuelana, 
está vendo seus aliados serem 
presos ou mortos na Venezuela 
desde a reeleição, que ela alega 
ter sido fraudada, de Maduro. 
Ela denunciou agora o seques-
tro de dois seguranças da equi-
pe por forças de repressão do 
regime Nicolás Maduro.

“Maduro e seu regime co-
metem mais um crime. Dois 
homens honestos, pais de famí-
lia —Milciades Ávila e Edwin 
Moya, cujo trabalho é proteger 

nossa segurança— foram se-
questrados. Ambos cumpriram 
sua responsabilidade de forma 
exemplar, sempre conscientes 
do risco que isso implicava, 
diante de uma tirania que o 
mundo hoje qualifica como um 
sistema corrupto e criminoso”, 
disse María Corina em suas re-
des sociais.

O paradeiro dos seguranças 
é desconhecido, mas essa não é 
a primeira vez que algo assim 
acontece, já que o próprio Ávila 
já fora preso antes das eleições.

A situação no Haiti está 
caótica. O país vive uma grave 
crise humanitária e está sendo 
controlado por gangues rivais 
armadas.

Na última sexta-feira (27), 
a ONU revelou que mais de 
3.600 pessoas já morreram por 
esses conflitos no país em 2024.

O Programa Mundial de 
Alimentos da ONU também 
ressaltou que o país está com 
sua população em estado grave 
de fome.

Diante desse caos terrível, 

o Conselho de Segurança da 
ONU aprovou a extensão da 
missão multinacional de apoio 
aos policiais do Haiti por mais 
um ano.

A ação é liderada pelo Quê-
nia, e uma das preocupações 
da comunidade internacional 
é que além dos mortos pela 
violência e pela fome no local, 
a crise humanitária tem mo-
vimentado o número de imi-
grantes haitianos que deixam o 
país na esperança de uma vida 
melhor. 

A Polícia Federal (PF) e a 
Controladoria-Geral da União 
(CGU)  deflagraram, na segun-
da-feira (30), a Operação Fair 
Play, com o objetivo de desar-
ticular organização criminosa 
que desviou recursos da Lei de 
Incentivo ao Esporte (LIE).

Ao todo, 13 mandados de 
busca e apreensão expedidos 
pela 1ª Vara Criminal da Justi-
ça Federal em Belo Horizonte 
estão sendo cumpridos em em-
presas e residências localizadas 
em Belo Horizonte e São Paulo.

Cerca de R$ 180 milhões 
em ativos financeiros ligados 
a suspeitos foram bloqueados. 
Foi determinada também a 
proibição de autorizações das 
entidades investigadas para 
participar da execução de pro-
jetos esportivos.

Segundo os investigadores, 
a organização criminosa é lide-
rada por um ex-servidor exone-
rado do Ministério do Esporte. 
Ele teria viabilizado o uso in-
devido de verbas oriundas de 
renúncia fiscal federal.

Investigação de desvio de recursos da LIE
Agência Brasil 

Polícia Federal investiga a Lei de Incentivo ao Esporte
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Veja o que está liberado 
e o que está vetado

Eleitores não podem ser presos a partir de terça, com ressalvas

por Gabriela Gallo

A 
menos de uma 
semana para o 
primeiro tur-
no das eleições 
municipais, nes-

te domingo (6), uma série de 
mudanças e exceções passam a 
valer em todo território nacio-
nal – com exceção do Distrito 
Federal (DF), que não passa 
por eleições municipais. Diante 
disso, o Correio da Manhã fez 
um levantamento do que pode 
e o que não se pode se fazer até 
o primeiro turno.

Prisões
A partir desta terça-feira 

(1º), cinco dias antes do pri-
meiro turno, os eleitores não 
poderão ser presos ou detidos 
até a próxima terça-feira (8), 48 
horas após o fim do primeiro 
turno. Em lugares onde houver 
segundo turno eleitoral, o mes-
mo acontecerá entre 22 e 29 de 
outubro, salvo exceções.

As exceções, de acordo com 
o artigo 236 do Código Elei-
toral (Lei nº 4.737/1965), são 
para casos de prisão em flagran-
te delito, prisões em virtude de 
sentença condenatória por cri-

me inafiançável (como racismo, 
crimes dolosos contra a vida, 
crimes hediondos, de tortura, 
tráfico de entorpecentes e ter-
rorismo).

Outra exceção é em casos de 
desrespeito a salvo-conduto – ou 
seja, quem impedir ou atrapa-
lhar o voto de algum eleitor. A 
medida visa proteger o direito o 
eleitor ao voto. Portanto, eleito-
res que sofrerem violência moral 
ou física com o objetivo de violar 
seu direito a votar podem obter a 
garantia, que pode ser expedida 
por juiz eleitoral ou presiden-
te da mesa de votação. Aqueles 
que desobedecerem a ordem de 
salvo-conduto podem ser presos 
por até cinco dias, mesmo que 
não seja em flagrante.

No caso de eventuais de-
tenções neste período, a pessoa 
será imediatamente conduzida 
à presença do juiz competente. 
Este verificará a legalidade da 
prisão e, caso o crime cometido 
não se encaixe em uma das três 
situações de exceções citadas, a 
prisão será relaxada.

O mesmo artigo do Código 
Eleitoral também vale para os 
próprios candidatos e os me-
sários, que estão desde o dia 
21 sem poder serem presos ou 

detidos (15 dias antes do pri-
meiro turno), salvo as exceções 
descritas.

Lei Seca
No dia das votações, o Tri-

bunal Superior Eleitoral (TSE) 
não proíbe a comercialização de 
bebidas alcoólicas em território 
nacional. Porém, a Justiça Elei-
toral determina que o Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE) de 
cada estado pode escolher se 
determinará a Lei Seca no pe-
ríodo eleitoral, ou não. A medi-
da é adotada sob o argumento 
de manter a ordem pública du-
rante o pleito. Além de decidir 
se aplicará a Lei Seca, cada esta-
do definirá o período em que a 
proibição passa a valer.

Nas eleições deste ano, ne-
nhum estado da região Sudes-
te (Rio de Janeiro, São Paulo, 
Minas Gerais e Espírito San-
to) aplicará a Lei Seca. No Sul, 
Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul também não aplicarão 
a restrição. O Paraná ainda de-
finirá as normas eleitorais de 
2024, mas a Associação Brasi-
leira de Bares e Casas Noturnas 
do estado solicitaram que o go-
vernador não acate a proibição.

No Centro-Oeste, a si-

tuação ainda é incerta. Mato 
Grosso e Mato Grosso do Sul 
também estão em análise se 
adotarão a Lei Seca no dia 6 
de outubro. O estado de Goiás 
ainda não se manifestou.

Até esta segunda-feira (30), 
os únicos estados que confirma-
ram que irão aderir à Lei Seca 
nas Eleições são Acre, Alagoas, 
Pará e Piauí. No Acre, a proibi-
ção de bebidas alcoólicas vale 
desde o dia 5 de outubro, vés-
pera da eleição. No Piauí, a de-
terminação vale das 18h do dia 
5 de outubro até as 18h do dia 
6 de outubro. A restrição inclui 
bares, restaurantes, supermer-
cados, mercearias e estabeleci-
mentos similares, além de estar 
proibida a comercialização e o 
consumo de bebidas alcoólicas 
em locais públicos.

No caso de Alagoas e do 
Pará, as regras e os horários que 
devem ser obedecidos pelos 
eleitores ainda serão definidos 
e divulgados. As demais unida-
des da federação ainda não se 
manifestaram. 

Pesquisa Eleitoral
De acordo com o TSE, nes-

ta segunda-feira (30) se encer-
rou o período para pesquisas de 

opinião pública se registrarem 
no Sistema de Registro de Pes-
quisas Eleitorais (PesqEle), da 
Justiça Eleitoral. Todos os da-
dos sobre as pesquisas estão dis-
poníveis e podem ser acessados 
na página do próprio TSE.

Uma nova resolução da 
Justiça Eleitoral para este ano 
define que as pesquisas realiza-
das em data anterior ao dia das 
eleições podem ser divulgadas 
a qualquer momento, inclusive 
no dia das eleições, desde que 
respeitado o prazo de registro 
da pesquisa no PesqEle.

Propaganda Eleitoral
Durante o período eleitoral 

também passam a ter limites 
sobre a propaganda eleitoral, 
que começaram a ser veicula-
das em 16 de agosto, não sen-
do permitido nenhum tipo de 
propaganda política paga em 
rádio e televisão. De acordo 
com a Resolução 23.732/2024 
do TSE, é vedada a veiculação 
de qualquer propaganda polí-
tica em rádio ou TV, desde 48 
horas antes (portanto, a partir 
desta sexta-feira, 3) até 24 ho-
ras depois da eleição (segunda-
-feira, 7).Também está vedada a 
realização de comícios ou reu-

niões públicas.
Todavia, essa vedação não se 

aplica à propaganda veiculada 
gratuitamente na internet, em 
páginas, blogs, sites interativos, 
ou em outros meios eletrônicos 
da candidata ou do candidato, 
tal como no portal do partido, 
federação ou coligação.

A propaganda eleitoral é 
aquela que busca captar vo-
tos do eleitorado. Com uso de 
meios publicitários permitidos 
na lei, ela divulga o currículo 
das candidatas e dos candida-
tos, suas propostas e mensagens 
no período de campanha elei-
toral. Nas eleições de 2024, a 
resolução do TSE foca no com-
bate do uso irresponsável e de-
senfreado de inteligência arti-
ficial (IA). Segundo o tribunal, 
estão proibidas as circulações 
das chamadas deepfakes – que 
são técnicas que permitem alte-
rar um vídeo ou foto com ajuda 
de inteligência artificial, capaz 
de manipular a informação.

Aqueles que quiserem uti-
lizar IA na propaganda elei-
toral devem avisar de forma 
explícita, e qualquer conteúdo 
fabricado ou manipulado di-
gitalmente não pode difundir 
notícias falsas.

José Cruz/Agência Brasil

Regras específicas passam a valer até as eleições municipais, que acontecem no país neste domingo, 6 de outubro

ELEIÇÕES 2024

Formado pela Universidade de Brasília, Rudolfo Lago tem 37 anos de

profissão, especialmente na cobertura de política. Responsável por

furos como o dos Anões do Orçamento e a série de reportagens que

levaram à cassação do ex-senador Luiz Estevão. Vencedor do Prêmio

Esso, entre outras premiações.

No Correio Político, o leitor conhecerá os meandros, os bastidores, do

poder em Brasília, na Esplanada dos Ministérios. Histórias que

ajudarão a entender por que as decisões são tomadas ou não nos três

poderes da República.

“Não existe preto ou branco na política. Para entendê-la, é preciso
enxergar bem mais que 50 tons de cinza”

Rudolfo LagoRudolfo Lago

“Não existe preto ou branco na política. Para entendê-la, é preciso
enxergar bem mais que 50 tons de cinza” lago

RUDOLFO
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O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) vai analisar se uma 
pessoa condenada por crime 
hediondo que seja ré primária 
no mesmo tipo de crime e te-
nha cumprido metade da pena 
pode progredir de regime e ter 
o benefício do livramento con-
dicional e da saída temporária. 
Para isso, o Tribunal terá de de-
cidir se é possível aplicar retroa-
tivamente a esses casos apenas 
partes favoráveis de normas que 
permitem esses benefícios.

Este é o tema tratado no Re-
curso Extraordinário 1464013, 
que teve repercussão geral re-
conhecida, ou seja, a tese a ser 
firmada será aplicada a todos os 
casos semelhantes em todas as 
instâncias. 

O Espaço Cultural do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
vai inaugurar, no dia 30 de ou-
tubro, às 18h30, a exposição 
Horizontes Internos, da artista 
Regina Macedo. 

A mostra ficará disponível 
para visitas até o dia 27 de no-
vembro, de segunda a sexta-fei-
ra, das 9h às 19h.

Em suas obras, a artista con-
vida o público a uma jornada 
introspectiva, explorando ima-
gens emocionais que refletem 
sua trajetória. As telas revelam 
horizontes que vão além do 
mundo exterior, conectando-
-se com sentimentos profundos 
em um mergulho de cores, for-
mas e sombras que, juntas, for-
mam as figuras expostas.

A presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), mi-
nistra Cármen Lúcia, celebrou 
na última segunda-feira (30) 
dois acordos de procedimen-
tos com instituições interna-
cionais para a realização de 
Missões de Observação Eleito-
ral nas Eleições Municipais de 
2024: com a Organização dos 
Estados Americanos (OEA) e 
com o Parlamento do Merco-
sul (Parlasul). 

Os documentos garantem 
aos delegados das Missões o 
acompanhamento direto e 
muito próximo do 1º e do 2º 
turno das Eleições Municipais 
de 2024, que vão ocorrer nos 
dias 6 e 27 de outubro, respec-
tivamente. 

Benefício a 
condenado 
por crime 
hediondo

Exposição 
Horizontes 
internos 
no STJ

TSE celebra 
acordos com 
oEa e Parlasul 
por Missões

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) fez auditoria 
para avaliar os controles inter-
nos sobre o reconhecimento 
inicial de direito previdenciário 
por parte do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS). 

A fiscalização verificou o 
desenho, a implementação e a 
efetividade do Fundo do Regi-
me Geral de Previdência Social 
(FRGPS), referentes às contas 
de 2021. 

A análise do Tribunal apon-
ta falhas de conformidade no 
reconhecimento inicial de di-
reito de aposentadoria por tem-
po de contribuição, causadas 
principalmente por deficiên-
cias nos controles associados ao 
processo.

Tribunal avalia 
controle 
interno do 
iNSS

TCU

CORREIO NACIONAL

Queimadas acima da média

Detecção da febre bubônica 

68 mil denúncias 

Ampliação da rede de internet 5G 

Regras para recessos de fim de ano

O Instituto Nacional de 

Meteorologia (Inmet) pu-

blicou na segunda um 

novo aviso de onda de ca-

lor para grande parte do 

país. O alerta, classificado 
como perigo potencial, 

vale até às 23h59 da próxi-

ma quarta. Segundo o In-

met, a onda de calor des-

ta semana tem leve risco 

à saúde e temperatura 

5ºC acima da média por 

período de 2 até 3 dias.

As áreas afetadas atin-

gem os estados de Goiás, 

Minas Gerais, Mato Grosso 

do Sul, sudoeste de Mato 

Grosso e parte do Paraná, 

além do Distrito Federal.

Também foi divulgado 

hoje alerta de perigo para 

baixa umidade, que vai 

até o fim do dia.
Segundo o Inmet, a 

umidade relativa do ar 

deve variar entre 20% e 

12%, com risco de incên-

dios florestais e à saúde.
O alerta vale para o 

Distrito Federal, grande 

parte de Goiás, além de 

áreas no Tocantins, Ma-

ranhão, Minas Gerais e 

Bahia. A semana vai até 

o dia 7 de outubro terá 

tempo quente e seco na 

maior parte das regiões.

Dados do Programa Quei-

madas, do Instituto Na-

cional de Pesquisas Es-

paciais (Inpe), já colocam 

2024 como um dos anos 

com maior quantidade 

de focos de queimada na 

última década. Setembro 

já contabilizou mais de 80 

mil focos, cerca de 30% 

acima da média históri-

ca, registrada desde 1998 

pelo Inpe. Mesmo que a 

quantidade de focos não 

extrapole as médias his-

tóricas nos últimos três 

meses do ano, 2024 terá 

o maior número de focos 

desde 2010, quando o Bra-

sil teve 319.383 registros.

Os dados indicam que a 

média pode ser superada.

Uma nova etapa no de-

senvolvimento de um 

teste rápido para diag-

nóstico da peste bubôni-

ca foi realizada por pes-

quisadores da Fiocruz, 

em parceria com o Ins-

tituto de Tecnologia em 

Imunobiológicos (Bio-

-Manguinhos/Fiocruz), 

Ministério da Saúde (MS) 

e a Secretaria Estadual de 

Saúde de Minas Gerais.

Os pesquisadores es-

tiveram no município de 

Virgem da Lapa, no leste 

mineiro, entre os dias 6 e 

16 deste mês para condu-

zir treinamentos e testes 

de campo com um mate-

rial pioneiro no mundo. O 

foco da investigação foi a 

detecção da doença em 

roedores e cães

A Justiça Eleitoral recebeu 

cerca de 68 mil denúncias 

de propaganda eleitoral 

irregular de candidatos 

aos cargos de prefeito e 

vereador. As queixas fo-

ram feitas por meio do 

aplicativo Pardal, no qual 

o eleitor pode denunciar 

condutas ilegais das cam-

panhas. O desvio mais re-

latado envolve a fixação 

ilegal de cartazes e faixas 

(11,8 mil), seguido por uso 

de bem público para pro-

moção de candidato (10,9 

mil) e propaganda irregu-

lar na internet (8,4 mil). 

São Paulo lidera o número 

de denúncias, com 13.094. 

Em seguida aparecem 

Minas Gerais (10.128), Rio 

Grande do Sul (6.842) e 

Paraná (5.427).

Desde a última segunda-

-feira (30), operadoras de 

telefonia móvel que atu-

am em 189 municípios 

poderão solicitar o licen-

ciamento e a ativação de 

estações para internet 5G. 

O serviço foi ampliado 

pela Anatel às prestado-

ras que adquiriram lotes 

na faixa de 3,5 GHz nessas 

localidades.

De acordo com o Mi-

nistério das Comuni-

cações, 23 unidades da 

federação podem univer-

salizar a oferta do serviço 

5G standalone na faixa de 

3,5 GHz, à população de 

todos os seus municípios. 

A faixa poderá alcançar 

96% da população brasi-

leira em 5.191 municípios 

de todo o país.

O Ministério da Gestão e 

da Inovação em Serviços 

Públicos divulgou na se-

gunda orientações para 

órgãos e entidades da 

administração pública fe-

deral direta, autárquica e 

fundacional sobre os re-

cessos de fim de ano. A 
portaria foi publicada no 

Diário Oficial da União.

O texto estabelece o 

período de 23 a 27 de de-

zembro para o recesso de 

Natal e de 30 de dezem-

bro a 3 de janeiro para 

o recesso de Ano-novo. 

Agentes públicos devem 

se revezar nos dois perío-

dos, preservando serviços 

essenciais, “em especial, o 

atendimento ao público”.

Freepik

Alerta vale para cinco estados e Distrito Federal

Brasil deve registrar nova 
onda de calor até quarta-feira

Uma emergência cardíaca 
por minuto é registrada

A cada minuto, uma pes-
soa dá entrada em um pronto-
-socorro do Sistema Único de 
Saúde (SUS) com crises agu-
das causadas por doenças que 
afetam o coração, como a in-
suficiência cardíaca e o infarto 
agudo do miocárdio. Em 2023, 
as internações decorrentes des-
se tipo de quadro totalizaram 
641.980. O alerta é da Associa-
ção Brasileira de Medicina de 
Emergência (Abramede).

A entidade mapeou os prin-
cipais problemas cardiovascu-
lares registrados em hospitais 
públicos brasileiros, incluindo 
a doença reumática crônica do 
coração; o infarto agudo do 
miocárdio; as doenças isquêmi-
cas do coração; os transtornos 
de condução e arritmias cardía-
cas; e a insuficiência cardíaca.

Para a associação, os 
números demonstram ser 
fundamental fortalecer a 
infraestrutura hospitalar e ca-
pacitar continuamente equi-
pes de emergência para lidar 
com o volume crescente e a 
complexidade dos casos. 

Ao longo desta semana, a 
Abramede reúne cerca de 1,6 
mil especialistas para tratar do 
tema durante o 9º Congres-
so Brasileiro de Medicina de 
Emergência.

Na avaliação da entidade, 
os números revelam “forte 
pressão” sobre emergências em 
todo o país. O Sudeste, região 
mais populosa, concentrou o 
maior número absoluto de in-
ternações por doenças cardía-
cas, com mais de 241 mil aten-
dimentos desse tipo. Estados 
como São Paulo e Minas Gerais 
lideraram o número de casos, 
com 120.142 e 80.191, respec-
tivamente.

No Nordeste, a pressão so-
bre as emergências também é 

classificada como significativa, 
sobretudo em estados como 
Ceará e Pernambuco, que re-
gistraram, respectivamente, 
20.374 e 24.331 atendimentos 
de urgência. Os números cor-
respondem a mais de 90% das 
internações por doenças cardía-
cas nesses estados.

No Norte, o total de aten-
dimentos de urgência foi de 
27.460. Dentre as unidades fe-
deradas, o estado do Amazonas 
se destaca, com 5.899 atendi-
mentos do tipo.

O cenário mais crítico, se-
gundo a Abramede, está em 
Mato Grosso do Sul, onde 97% 
das internações por doenças 
cardíacas foram de urgência. 
O estado contabilizou 10.590 
internações desse tipo, de um 
total de 10.963 atendimentos 
registrados em 2023 – maior 
percentual em todo o país.

Ainda de acordo com o le-
vantamento, no ano passado 
mais de 85% das internações re-
lacionadas a doenças cardíacas 
foram de caráter emergencial.

Alerta é da Associação Brasileira de Medicina de Emergência
Freepik

Em 2023, as internações decorrentes desse tipo de quadro totalizaram 641.980.

A Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) 
promoveu, em parceria com a 
Hackaton Brasil, um final de 
semana de competição de pro-
gramadores. Cento e quarenta 
pessoas, entre profissionais e 
estudantes, analisaram o fun-
cionamento e a programação 
de aparelhos do tipo TV Box, 
não certificados.

Divididos em cinco equi-
pes, os participantes tiveram 
o sábado e o domingo para 
buscar soluções de bloqueio 
de servidores. Cada equipe 
teve acesso a dois aparelhos. 
Os prêmios foram de R$ 7 
mil para a equipe vencedora, 
R$ 3 mil para os segundos 
colocados e R$ 2 mil para os 
terceiros.

Vinicius Caram, superin-
tendente de Outorga e Recur-
sos à Prestação, a área respon-
sável pela homologação dos 
TV Box legais, esclareceu que 
o objetivo do evento é avançar 
no combate à pirataria, em es-
pecial ao acesso indevido por 

essas TV Box irregulares. “Esse 
Hackaton ainda pode trazer 
melhorias para o processo de 
certificação e fiscalização. Tam-
bém estamos tentando apren-
der e entender a vulnerabili-
dade desses dispositivos, que 
podem ser usados para roubar 
dados sensíveis, inclusive dados 
bancários”.

Segundo Caram, os apare-
lhos podem ser usados como 
pontos de ataques DDOS (de 
acesso múltiplo a um servidor 

por milhares de aparelhos, si-
multaneamente) ou de distri-
buição de vírus, afetando ins-
tituições importantes, como 
escolas e hospitais.

Os competidores tenta-
ram criar protocolos capazes 
de identificar os mecanismos 
utilizados pelos boxes para 
mascarar o IP utilizado como 
repositório de conteúdo. Es-
sas TVs são dispositivos IP 
que utilizam protocolo de 
Internet e têm sistema opera-

cional que permite o acesso a 
aplicativos de programação 
multimídia (os streamings), 
assim como o acesso a navega-
dores e redes sociais.

O uso desses equipamentos 
é permitido, desde que sejam 
observados os parâmetros téc-
nicos definidos pela Anatel e 
que o conteúdo disponibiliza-
do seja autorizado pelas gera-
doras e respeite leis de direitos 
autorais. Os produtos legaliza-
dos têm marca da Anatel e o 
número do Certificado de Ho-
mologação correspondente ao 
modelo do produto.

A Anatel tem em seu por-
tal uma lista de TV boxes ho-
mologadas e que, portanto, 
atendem aos requisitos de qua-
lidade, segurança e garantia 
exigidos pela legislação brasi-
leira e pela regulamentação ex-
pedida pela agência. Em 2023, 
a Anatel derrubou 3,9 mil ser-
vidores de TV boxes ilegais, 
muitos durante transmissões 
importantes de campeonatos 
esportivos nacionais.

Solução contra dispositivos irregulares
Divulgação/ Anatel

Grupos se reuniram  em competição de programadores



10 Terça-feira, 1 de Outubro de 2024CENTRO-OESTE

Uma quadrilha suspeita de 
fraudar benefícios destinados 
às vítimas do acidente com Cé-
sio-137, o maior desastre radio-
lógico fora de uma usina nuclear, 
é alvo de uma operação da Polícia 
Civil de Goiás (PC-GO) nesta se-
gunda-feira, 30. A ação, que conta 
com o apoio da Polícia Militar e 
da Procuradoria Geral do Estado 
(PGE), cumpre três mandados de 
prisão e 11 de busca e apreensão 
em endereços relacionados aos 
investigados. A quadrilha teria 
lucrado mais de R$ 20 milhões 
com os golpes. O acidente, que 
completou 37 anos no último dia 
13, deixou centenas de pessoas ir-
radiadas, e as vítimas atualmente 
recebem uma pensão de cerca de 
R$ 954 do governo estadual.

Todas as cinco vítimas mortas 
durante um confronto armado 
em um garimpo ilegal na Terra 
Indígena Sararé, em Pontes e La-
cerda, foram identificadas pela 
Politec neste domingo (29). O 
confronto ocorreu entre homens 
supostamente ligados aos garim-
peiros e equipes do Ibama e da 
Polícia Rodoviária Federal (PRF). 
As vítimas são: Samuel Jesus Ri-
beiro, 38 anos, de São Paulo; Ade-
valdo Rodrigues Pego, 53 anos, 
de Goiás; Elivelton Sales Pinho, 
31 anos, do Maranhão; Iterlan da 
Silva Souza, 29 anos, de Redenção 
(PA); e Wellington Souza Mon-
teiro, 25 anos, de Santarém (PA). 
Samuel tinha três mandados de 
prisão, mas os crimes não foram 
especificados.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) realizou a maior 
apreensão de maconha do ano 
em Mato Grosso do Sul, totali-
zando 28,2 toneladas da droga, 
na sexta-feira (27). A operação 
aconteceu em Amambai, a 351 
quilômetros de Campo Gran-
de, durante uma fiscalização de 
rotina baseada em análises de 
risco. Essa é a maior quantidade 
interceptada pela PRF em 2024 
e a quinta maior da história da 
corporação. Os policiais abor-
daram um caminhão com dois 
semirreboques e descobriram a 
maconha escondida entre uma 
carga de milho. O motorista foi 
preso e admitiu ter carregado a 
droga em Ponta Porã com des-
tino ao Rio Grande do Sul.

Césio-137: 
quadrilha 
frauda R$ 20 
milhões

Cinco mortos 
em confronto 
em garimpo 
ilegal 

PRF apreende 
28,2 toneladas 
de maconha 
em operação

GOIÁS M. GROSSO DO SUL M. GROSSO DO SUL 

Mais de mil pessoas se reu-
niram na capela 6 do Campo da 
Esperança para se despedir de 
Darlan Guimarães, empresário 
e dono da rede de panificadoras 
Pão Dourado, na tarde de do-
mingo (29). O velório foi repleto 
de emoção e homenagens, com 
a presença de familiares, amigos, 
colaboradores e clientes. Darlan 
era reconhecido por seu sucesso 
nos negócios, além de sua gene-
rosidade e humildade. Muitos 
compartilharam recordações so-
bre o empresário querido, como 
o amigo Rafael Tozetti, que desta-
cou a relação de mais de 50 anos 
entre suas famílias. “Ele sempre 
foi muito humilde e trabalhador. 
Jamais pensei que fosse um adeus”, 
lamentou emocionado Tozetti.

Mil pessoas 
se despedem 
de Darlan 
Guimarães

DISTRITO FEDERAL 

Ex-prefeito de Águas 
Lindas é procurado

José Pereira Soares, ex-
-prefeito de Águas Lindas de 
Goiás, é suspeito de estuprar 
crianças, de acordo com a Po-
lícia Civil. A prisão preventi-
va de Soares, de 66 anos, foi 
decretada no dia 17 de setem-
bro, mas ele ainda não foi pre-
so até a última segunda-feira 
(30). O caso está sendo inves-
tigado pela Delegacia Espe-
cializada no Atendimento à 
Mulher (Deam) da cidade.

A delegada Tamires 
Teixeira, responsável pelo 
caso, explicou que os crimes 
ocorreram há algum tempo. 
A polícia apurou que há, 
no mínimo, duas meninas 
identificadas como vítimas 
do ex-prefeito.

“Ele praticava os crimes 
quando estava sozinho com 
as vítimas. Uma delas tem 18 
anos hoje e começou quando 
era criança”, explicou a dele-
gada. 

As investigações seguem 
em andamento e as autori-
dades estão mobilizadas para 

localizar o suspeito. A situa-
ção reitera a importância da 
denúncia de casos de abuso 
e o apoio às vítimas na busca 
por justiça. A Polícia Civil 
de Goiás solicita que, caso 
alguém tenha informações 
sobre José Pereira Soares, que 
entre em contato pelos núme-
ros (61) 3613-0701 ou (62) 9 
8593-6310. 

Anteriormente, o ex-pre-
feito já enfrentou outros pro-
blemas com a Justiça, como 
extração irregular de recursos 
minerais (areia), dano à uni-
dade de conservação federal 
naquele município e impro-
bidade administrativa. No 
segundo caso, a Justiça con-
denou, em 2020, ele à perda 
da função pública, suspensão 
de direitos políticos e multa 
de R$ 51.671,76.

A equipe do Portal G1 en-
trou em contato com a defesa 
do ex-prefeito, via mensagem 
enviada às 15h, mas não obte-
ve retorno até a última atuali-
zação da reportagem.

Mulher é resgatada no 
DF ao pedir pizza

Uma mulher foi resgatada 
pela Polícia Militar na madru-
gada deste domingo (29) em 
Samambaia, no Distrito Fede-
ral, após ligar para o 190 e pedir 
uma “pizza”. Segundo informa-
ções da PM, a vítima informou 
que estava sendo feita refém 
pelo companheiro há três dias 
e que sofria abusos. Ao sair da 
residência, ela relatou estar em 
cárcere privado e ser vítima de 
estupro e tortura.

De acordo com o sargento 
Fábio Cabral, que atendeu a 
ocorrência, a mulher não tinha 

permissão para sair de casa e 
estava sendo constantemen-
te ameaçada com uma faca. O 
suspeito do crime, de 60 anos, 
estava em um relacionamento 
com a vítima há cinco meses. 
Ambos foram encaminhados 
à 26ª Delegacia de Polícia, em 
Samambaia.

A mulher foi levada ao Ins-
tituto Médico Legal (IML) 
para a realização de exames que 
identificarão possíveis sinais de 
violência sexual. Em casos de 
flagrante, qualquer pessoa pode 
solicitar o socorro da polícia.

Divulgação/PMDF

PMDF entendeu que se tratava de um pedido de socorro
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Aos 55 anos, Laura Pache-

co de Oliveira enfrentou 

um Acidente Vascular 

Cerebral (AVC) que a fez 

repensar a vida. Moradora 

do Sol Nascente, no Distri-

to Federal, decidiu que, ao 

invés de desistir, realizaria 

os sonhos de uma vida in-

teira. Primeiro, aprendeu 

a dançar balé e, aos 61 

anos, ingressou na facul-

dade de educação física.

Após dois anos de aulas 

de balé, Laura começou a 

usar sapatilhas de ponta e 

se apresentou em teatros 

renomados, como o Te-

atro Nacional de Brasília. 

Seu próximo sonho era 

cursar uma faculdade, e, 

com uma bolsa conquis-

tada pelo Exame Nacional 

do Ensino Médio (Enem), 

ela realizou esse desejo e, 

mesmo enfrentando di-

versas dificuldades com o 
retorno à sala de aula, se 

formou.

Hoje, com 77 anos, Laura 

se orgulha de suas con-

quistas. A idosa diz que 

continuará dançando até 

onde for possível e des-

taca a alegria de ver sua 

família feliz. Segundo ela, 

“só parará quando Deus 

mandar”.

 Uma tempestade de poei-

ra impressionou moradores 

de Itumbiara (GO), na tarde 

de segunda (30) Devido ao 

fenômeno, algumas áre-

as da cidade ficaram sem 
energia elétrica e água. As 

copas das árvores balan-

çavam intensamente, e a 

sujeira era arrastada pelo 

asfalto, evidenciando a for-

ça do vento

A Justiça Eleitoral da 15ª 

Zona de Miranda (MS) 

negou um pedido da 

coligação “Para Frente 

Bodoquena” contra um 

jornalista que criticou a 

candidata à prefeitura, 

Rosangela Lopes Ferreira 

Siqueira (PP). O juiz consi-

derou que as declarações 

fazem parte da liberdade 

de expressão.

Gusttavo Lima é alvo de 

investigação por lavagem 

de dinheiro e organização 

criminosa na Operação 

Integration, relacionada a 

jogos ilegais. Sua defesa 

nega as acusações, ressal-

tando que os R$ 150 mil 

apreendidos na Balada 

Eventos e Produções, em 

Goiânia, eram para paga-

mento a fornecedores.

Médicos plantonistas do 

Hospital L2 Norte, na Asa 

Norte (DF), denunciam que 

estão sem receber salários 

há quase seis meses. Um 

grupo de 35 profissionais 
reclama de calote, mas a 

administração do hospital 

nega as acusações, afir-
mando que os pagamen-

tos estão em dia. 

Pesquisa Futura/Exame 

confirma a liderança de 
Sandro Mabel (UB) na dis-

puta pela Prefeitura de 

Goiânia, com 27,2% das 

intenções de voto, con-

forme o instituto Futura 

Inteligência. A deputada 

federal Adriana Accorsi 

(PT) aparece em segundo 

lugar, com 20,1%. 

Na manhã de segunda-

-feira (30), um curto-cir-

cuito no transformador do 

Palácio Alencastro, sede 

da prefeitura de Cuiabá, 

causou um princípio de 

incêndio. Todos foram 

evacuados sem feridos. 

O Corpo de Bombeiros 

confirmou que não havia 
mais fogo ao chegar.

O governo de Mato Grosso 

inaugurou na manhã de 

sexta-feira (27) o Colégio 

Estadual Integrado II (CEI 

II), em Cuiabá. A nova uni-

dade, localizada no bairro 

Doutor Fábio, possui infra-

estrutura moderna, com 

24 salas de aula, piscina, 

quadra poliesportiva e la-

boratório 4.0, atendendo 

até 1.500 alunos.

O “Novinho do Tinder”, 

Marcelo Henrique Frei-

tas Fonseca, de 28 anos, 

é acusado de ser um dos 

maiores estelionatários 

amorosos do Distrito Fe-

deral, tendo enganado 

37 mulheres. Os golpes 

começaram em 2017, 

quando ele tinha 20 anos, 

utilizando aplicativos de 

relacionamento. 

Um homem de 28 anos foi 

preso na sexta-feira (27) por 

abusar de uma criança de 

dois anos em Brasilândia 

(MS). O crime veio à tona 

quando a vítima chegou 

dilacerada ao hospital, le-

vando os médicos a denun-

ciarem a situação à polícia. 

As investigações estão em 

andamento para apurar os 

detalhes do caso.

Na última sexta-feira (27), a 

Agência Nacional de Saúde 

Suplementar (ANS) regis-

trou o Ipasgo Saúde, permi-

tindo sua transição de Co-

-Gestão para Autogestão. O 

governador Ronaldo Caia-

do (UB) afirmou que o Ipas-

go não dependerá mais do 

Estado, tendo maior gover-

nança e solidez.

Reprodução/TV Globo

Na melhor idade, ela decidiu realizar sonhos antigos

Aos 77 anos, idosa supera um 
AVC e aprende a dançar

Reservatórios baixos 
aumentam luz do DF

Por Thamiris de Azevedo

Os consumidores brasilei-
ros pagarão mais caro em suas 
contas de energia, que passam a 
ter tarifa em bandeira vermelha 
inserida no preço final, a par-
tir desta terça-feira (1º). O au-
mento anunciado pela Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) acontece em todos os 
estados e no Distrito Federal.

Segundo a Aneel, a ban-
deira tarifária instituída é de 

patamar 2. Isso significa que 
a cobrança adicional, a partir 
deste mês de outubro, será de 
R$ 7,877 a cada 100 quilowatt-
s-hora (kWh) consumidos.

“Os fatores que acionaram 
a bandeira vermelha patamar 
2 foram o GSF (risco hidro-
lógico) e o aumento do Preço 
de Liquidação de Diferenças 
(PLD) que foram influencia-
dos pelas previsões de baixa 
afluência para os reservatórios 
das hidrelétricas, o que acarre-

ta elevado acionamento de tér-
micas para geração de energia. 
A energia das térmicas é mais 
cara que das hidrelétricas. Além 
disso também há previsão de 
elevação do preço do mercado 
de energia elétrica ao longo do 
mês de outubro”, afirma a Aneel 
em nota.

A última vez em que a ban-
deira vermelha tipo 2 havia sido 
acionada foi em agosto de 2021, 
durante uma crise hídrica.

Os reservatórios de hidrelé-

trica que abastecem todo o 
Brasil estão com volume útil, 
segundo dados da Operador 
Nacional do Sistema Elétri-
co, de 37,60. No mês de maio, 
quando foi a maior alta do ano, 
estava em 73,18.

Desde então, a ONS regis-
ta que a decrescência foi con-
tante. Em julho o número foi 
de 50,54, em agosto de 40,72 
e atualmente o menor registo 
está em 37,60.

No Distrito Federal

Em Brasília, há uma única 
hidrelétrica na barragem da ba-
cia do Lago Paraná, a chamada 
sina Hidrelétrica do Paranoá 
(UHP). No entanto, a Com-
panhia de Energia Elétrica de 
Brasília (CEB) salientou que 
atualmente não está gerando 
energia elétrica porque o nível 
do Lago Paranoá está muito 
baixo: 1000,11 da cota estima-
da segundo o painel da Agência 
Reguladora de Águas, Energia 
e Saneamento Básico do Distri-
to Federal (Adasa).

“A geração da UHE do Pa-
ranoá é pequena, não conse-
guiria suprir a demanda do DF 
nem se estivesse em pleno fun-
cionamento”, afirma a CEB em 
nota ao Correio da Manhã.

Bandeira vermelha patamar tipo 2 não era acionada desde 2021
Agência Brasil

Reservatórios mais baixos geram menos energia e encarecem conta



Terça-feira, 1 de Outubro de 2024 11NORTE

Pelo sétimo mês consecutivo, 
o Acre apresentou saldo positi-
vo na geração de empregos, com 
352 novos postos de trabalho em 
agosto. Dados do Caged, divulga-
dos pelo MTE, revelam que 4.492 
pessoas foram contratadas e 4.140 
demitidas. Os setores de serviços e 
comércio impulsionaram as con-
tratações, enquanto a indústria 
(-20), agropecuária (-1) e constru-
ção (-1) tiveram saldo negativo.

Entre janeiro e agosto, o es-
tado acumulou 6.179 empregos 
formais. A capital, Rio Branco, 
foi a cidade com maior número 
de novos postos, criando 299 
empregos, e agora conta com 
um total de 76.187 trabalhado-
res formalizados no mercado de 
trabalho.

A 3ª edição do Festival In 
Solos Tucujus será lançada nesta 
terça-feira (1º), no Teatro Marco 
Zero, em Macapá, com o objetivo 
de valorizar o circo e o teatro no 
estado. O evento reunirá artistas 
para orientar o processo de ins-
crição, que ocorrerá de 1º a 6 de 
outubro de 2024, nas categorias 
Circo, Contação de Histórias, 
Palhaçaria e Teatro, com mostras 
sem caráter competitivo. Segundo 
Jhou Santos, coordenador do fes-
tival, a seleção será feita através de 
um formulário online, incluindo 
vídeo da apresentação. O festival 
acontecerá de 11 a 16 de novem-
bro em diferentes espaços de Ma-
capá, promovendo atividades cul-
turais e sociais em escolas e locais 
públicos.

A lentidão na análise de pro-
jetos industriais na Zona Franca 
de Manaus (ZFM) pode afastar 
empresas interessadas em se insta-
lar na região, alerta o TCU (Tri-
bunal de Contas da União). Uma 
auditoria revelou que a Suframa 
excedeu o prazo de 120 dias para a 
análise em 94% dos projetos entre 
janeiro e novembro de 2023.

A aprovação dos Projetos 
Industriais pelo CAS é essen-
cial para a redução do Imposto 
de Importação sobre insumos. 
A ineficiência na análise pode 
impactar investimentos, resul-
tando em perdas de R$ 55,2 bi-
lhões em receitas tributárias em 
2023, com falhas nos processos 
de avaliação e ausência de me-
todologia adequada.

Estado 
mantém saldo 
positivo de 
empregos 

Festival In 
Solos Tucujus 
abre inscrições 
nesta terça 

Demora 
na análise 
de projetos 
impacta a ZFM

ACRE AMAPÁ AMAZONAS 

O Centro de Ciências e Pla-
netário do Pará (CCPPA), vin-
culado à Universidade do Estado 
do Pará (Uepa), celebra nesta se-
gunda-feira (30) seus 25 anos de 
contribuição à popularização da 
ciência e ao desenvolvimento so-
ciocultural da população paraen-
se. Criado em 1999, o Planetário 
“Sebastião Sodré da Gama” se 
destaca pelo ensino de ciências, 
especialmente Astronomia. 

A cúpula de projeções Kwa-
rahy, única no Brasil com te-
mática indígena, simula o céu 
e apresenta cerca de sete mil es-
trelas e planetas. Em 2012, o es-
paço incorporou um centro de 
ciências com atividades lúdicas 
nas áreas de Matemática, Física, 
Química e Biologia.

Centro de 
Ciências 
completa 
25 anos

PARÁ 

Justiça solta 216 
pessoas no Pará

O Tribunal de Justiça do 
Pará (TJPA) decidiu soltar 
216 torcedores que haviam 
sido presos após confrontos 
violentos entre torcidas or-
ganizadas nos arredores dos 
estádios da Curuzu e do Bae-
não, em Belém. A decisão foi 
tomada na manhã desta se-
gunda-feira (30), após análi-
se do juiz Heyder Tavares da 
Silva Ferreira, da 1ª Vara de 
Inquéritos Policiais e Medi-
das Cautelares de Belém. Dos 
239 detidos, 23 permanece-
rão presos, acusados de crimes 
mais graves.

O confronto ocorreu na 
segunda-feira (23) entre tor-
cedores do Paysandu e do 
Sport-PE, antes de uma par-
tida pela Série B do Campeo-
nato Brasileiro. A briga, que 
resultou em danos materiais 
e tumulto nas proximidades 
dos estádios, exigiu a inter-
venção da Polícia Militar, que 
utilizou balas de borracha 
para dispersar os envolvidos.

O TJPA considerou as cir-

cunstâncias e os antecedentes 
dos torcedores ao decidir pela 
soltura da maioria. No entan-
to, medidas cautelares foram 
impostas aos 216 liberados, 
como a proibição de frequen-
tar eventos esportivos por um 
ano e a necessidade de se apre-
sentarem em delegacias nos 
dias de jogos. Segundo o juiz, 
essas medidas são essenciais 
para garantir a ordem pública 
e prevenir novos confrontos.

Além da soltura parcial, 
o tribunal manteve as prisões 
preventivas de 23 torcedo-
res acusados de crimes como 
associação criminosa e lesão 
corporal. De acordo com a 
Justiça, essas prisões são fun-
damentais para evitar novos 
atos de violência, uma vez que 
os detidos são suspeitos de 
planejar atentados contra tor-
cedores rivais. A briga entre 
as torcidas organizadas acon-
teceu por volta do meio-dia e 
trouxe à tona o debate sobre a 
violência nos jogos de futebol 
no Pará.

A época de chuvas em 
Porto Velho começou?

Porto Velho amanheceu 
com chuva pelo quarto dia con-
secutivo na segunda-feira (30). 
Segundo o meteorologista Luiz 
Alvez, essas chuvas indicam a 
transição da estação seca para a 
chuvosa, que deve começar so-
mente em dezembro. De acor-
do com o Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet), no do-
mingo (29), a cidade registrou 
50 milímetros de chuva, a pri-
meira chuva significativa desde 
maio.

O meteorologista explicou 
que 2024 é um ano atípico para 

o clima na região, com menor 
volume de chuvas durante o 
período de transição, se compa-
rado aos anteriores. A previsão 
para outubro, novembro e de-
zembro é de chuvas abaixo da 
média e temperaturas acima da 
média em Rondônia.

As chuvas mais regulares 
devem ocorrer apenas em no-
vembro, segundo Luiz. Ele des-
tacou ainda que, para influen-
ciar o nível do rio Madeira em 
Porto Velho, a chuva precisa 
ocorrer rio acima, o que ainda 
não tem previsão de acontecer.

Isa Thalya

Água veio depois de meses de estiagem extrema
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Em Mucajaí, no sul de Ro-
raima, vaqueiros e seus 
cavalos são essenciais 
para o manejo do gado 
nas fazendas. Antônio 
Gomes Silva, responsável 
por uma área de 300 hec-
tares, destacou o cuidado 
com seu cavalo, como evi-
tar o uso de esporas e dar 
banho após o trabalho. 
“Uso cela e cabresto que 
não machucam”, disse.
O veterinário Ronaldo 
Silveira, proprietário da 
fazenda, ressaltou a im-
portância de manter os 
cavalos saudáveis, ofere-
cendo descanso e alimen-

tação de qualidade. Ele 
também alerta sobre as 
estiagens, recomendan-
do o uso de feno como 
alternativa ao capim du-
rante os períodos de seca.
A Agência de Defesa 
Agropecuária de Roraima 
estima que o estado pos-
sui cerca de 10 mil cava-
los, que são fundamentais 
nas atividades rurais e no 
manejo do gado. Ronaldo 
orienta quem deseja ini-
ciar a criação de equinos 
a pesquisar a raça ideal e 
seguir protocolos de va-
cinação para evitar surtos 
de doenças.

O Acre registrou um au-
mento notável no número 
de doadores de medula ós-
sea em 2024, com 511 novos 
voluntários cadastrados no 
Registro Brasileiro de Do-
adores de Medula Óssea 
(Redome). Em compara-
ção, apenas um doador foi 
registrado no mesmo perí-
odo em 2023, conforme da-
dos do Ministério da Saúde.

A partir de segunda (30) 
e pelos próximos dias, o 
Núcleo de Gerenciamen-
to de Transporte Metro-
politano (NGTM) passou a 
realizar o asfaltamento da 
BR-316, no km 10, em fren-
te ao futuro Terminal de 
Marituba. O trânsito será 
desviado para as pistas do 
BRT e deve voltar ao nor-
mal na sexta-feira (04). 

João Alves da Silva, 71 
anos, de Palmas (TO), 
está sem receber sua 
aposentadoria há quatro 
meses após ser erronea-
mente declarado morto 
pelo INSS. Apesar de ter 
enviado toda a documen-
tação solicitada, ele en-
frenta dificuldades para 
comprovar sua vida e re-
verter essa situação

Rio Branco (AC) continua 
sendo a capital com o ar 
mais poluído do Brasil, se-
gundo o IQAir, com 40,7µg/
m³ de poluentes. Apesar 
da melhora na qualidade 
do ar no país, a cidade su-
pera Campinas, São Paulo 
e Curitiba. Recomenda-se 
evitar exercícios ao ar livre e 
usar purificadores de ar.

Os debates para a Prefei-
tura de Porto Velho (RO) 
têm se tornado arenas de 
ataques pessoais. No últi-
mo evento, a juíza Euma 
Tourinho (MDB) destacou 
questões sensíveis sobre 
o candidato Ricardo Frota 
(NOVO), evidenciando a po-
larização e o esvaziamento 
de ideias nas campanhas.

O Festival de Chocolate, 
encerrado em Belém (PA) 
no último domingo (29) 
apresentou uma escultu-
ra de 1,67 m em homena-
gem à COP 30, feita pelos 
chefs Tati Bennazzi e Léo 
Vilela. Com 550 quilos de 
chocolate preto e branco, 
a obra retrata a arara e a 
onça-pintada.

Quatro pessoas e duas em-
presas foram denunciadas 
pelo Ministério Público Fe-
deral por degradar vege-
tação nativa e extrair areia 
ilegalmente do rio Macha-
dinho, em Machadinho 
D’Oeste (RO). As infrações 
ocorreram entre maio e ou-
tubro de 2020, resultando 
em 2,7 mil m³ de areia e 1,4 
mil m² de degradação.

As pontes de madeira so-
bre o Igarapé Maruanum 
(km 243) e Igarapé Pirati-
va (km 239) foram interdi-
tadas para manutenção 
corretiva e ficarão assim 
desde a segunda-feira 
(30) até 12 de outubro. As 
obras ocorrerão diaria-
mente, das 8h às 11h. O 
DNIT estará no local para 
controle de tráfego.

No domingo (29), morado-
res de Bonfim (RR), viven-
ciaram uma chuva de gra-
nizo após um dia quente. 
O fenômeno durou cerca 
de 20 minutos e causou 
estragos na região. Um 
morador da comunidade 
indígena Jabuti compar-
tilhou sua experiência e 
registrou o evento nas re-
des sociais.

O relatório “Coleção 6 do 
MapBiomas Amazônia” re-
vela que, entre 1985 e 2023, 
a mineração (1.063% de au-
mento), agricultura (598%) 
e pecuária (298%) devas-
taram a floresta amazôni-
ca. As perdas de cobertura 
florestal são equivalentes à 
área da Colômbia, contami-
nando rios e ecossistemas.

Ronny Alcântara/Rede Amazônica

Para veterinário, o bem-estar do animal é a prioridade

Parceria entre vaqueiros e 
cavalos em Roraima

Polícia apreende 101 kg de 
drogas no interior do Acre

Uma operação integra-
da entre a Polícia Federal, o 
Grupo Especial de Fronteira 
(GEFRON), e o Comando de 
Operações Especiais (COE/
CPE) da Polícia Militar do 
Acre resultou na apreensão de 
101,85 quilos de drogas e na 
prisão de três suspeitos. A ação 
foi realizada no domingo, 29, 
em um ramal no município de 
Rodrigues Alves, no interior do 
estado.

Durante a operação, foram 
encontrados 84,05 quilos de 
maconha do tipo skunk, 15,70 
quilos de pasta base de cocaína 
e 2,10 quilos de cloridrato de 
cocaína, totalizando 101,85 
quilos de entorpecentes. Os 
presos transportavam a droga 
no momento da abordagem 
policial e foram encaminhados 
à Delegacia da Polícia Federal 
em Cruzeiro do Sul.

As autoridades informa-
ram que a droga teria um valor 
estimado de aproximadamen-
te R$ 1,1 milhão. O material 
foi apreendido como parte da 
Operação Protetor, uma inicia-
tiva do Ministério da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP) em 
conjunto com a Secretaria de 
Estado de Justiça e Segurança 
Pública (Sejusp) do Acre. A 

operação tem como objetivo o 
combate aos crimes transfron-
teiriços, especialmente o tráfico 
de drogas, intensificando a se-
gurança nas áreas de fronteira.

A investigação teve início 
após patrulhamento de rotina 
das forças de segurança pelos 
ramais que conectam os mu-
nicípios de Rodrigues Alves e 
Mâncio Lima. As equipes po-
liciais receberam uma denúncia 
de que uma grande quantidade 
de drogas estava sendo arma-

zenada em uma residência na 
região.

Essa operação faz parte de 
um conjunto de ações que bus-
cam desarticular as rotas do trá-
fico que passam pela fronteira 
do Acre com o Peru e a Bolívia. 
De acordo com o GEFRON, a 
região é estratégica para o trans-
porte de entorpecentes devido 
à sua localização geográfica, 
o que aumenta a importância 
das operações de vigilância e 
repressão ao crime organizado.

As forças de segurança do 
Acre destacaram que o com-
bate ao tráfico de drogas nas 
fronteiras é uma prioridade, 
visto que a região é rota para a 
entrada de entorpecentes que 
são distribuídos para outras 
partes do país. O secretário de 
Segurança Pública do estado, 
Ricardo Brandão, afirmou que 
a integração entre as polícias é 
fundamental para garantir a efi-
cácia das operações e reduzir o 
fluxo de drogas na região.

Operação conjunta interceptou transporte de entorpecentes
Ascom/PFAC

As apreensões de domingo foi uma das maiores dos últimos meses na região
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Em Petrolina, o prefeito Si-
mão Durando (UB) seria ree-
leito no primeiro turno com 
52,8% das intenções de voto, 
segundo pesquisa do Instituto 
Opinião. Ele tem uma vanta-
gem de 29 pontos sobre o ex-
-prefeito Júlio Lóssio (PSDB), 
que aparece com 23,2%. Oda-
cy Amorim (PT) tem 6%, 
Lara Cavalcanti (PL) 2,6%, 
Doutor Marcos (Agir) 1,2% e 
Maria Clara (UP) 0,2%. Bran-
cos e nulos somam 5%, e 9% 
estão indecisos. Na pesquisa 
espontânea, Simão lidera com 
45,8%, enquanto Lóssio tem 
20,8%. Odacy pontua 4,2%, 
seguido por Lara (1,8%) e 
Doutor Marcos (0,4%). Maria 
Clara tem 0,2%.

Democratizar o acesso à 
internet, promovendo a inclu-
são digital e o desenvolvimen-
to social. Esse é o objetivo do 
Conecta Bahia, iniciativa do 
Governo do Estado, através da 
Secretaria de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (Secti), que dis-
ponibiliza sinal de Wi-Fi grátis 
em praças e prédios públicos. 

O edital, publicado no 
Diário Oficial do último sába-
do (28), prevê a expansão do 
programa para até 1500 novos 
pontos. O investimento pode 
atingir até R$ 100 milhões, 
dependendo da captação de 
recursos de emendas parlamen-
tares, dos ministérios do Go-
verno Federal, além de emprés-
timos internacionais. 

A primavera trouxe altas 
temperaturas que devem se es-
tender até o verão. Segundo a 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas da Paraíba, em João 
Pessoa, os termômetros podem 
atingir 32ºC nesse período. O 
alerta para cuidados com a saú-
de, especialmente com a expo-
sição ao sol, é essencial nessas 
estações.

O médico Felipe Montene-
gro, diretor da UPA de Cruz 
das Armas, destaca a impor-
tância de atenção redobrada 
com crianças e idosos, os mais 
vulneráveis ao calor. Crianças 
podem apresentar lesões e per-
da de apetite, enquanto idosos 
têm maior risco de lesões de 
pele, exigindo cuidados extras.

Simão lidera 
com 29 pontos 
e pode vencer 
no 1º turno

Novo edital 
prevê 1500 
pontos de 
Wi-Fi grátis

Temperatura 
pode atingir 
32ºC em João 
Pessoa

PERNAMBUCO BAHIA PARAÍBA

O Governo do Estado do 
Rio Grande do Norte, por 
meio do Instituto de Gestão das 
Águas do RN (Igarn), monito-
ra os principais reservatórios 
que abastecem os municípios 
potiguares. Após o período de 
chuvas, o relatório divulgado 
nesta sexta-feira (27) informa 
que as reservas hídricas super-
ficiais do estado acumulam 
3.203.182.998 m³, correspon-
dendo a 70,41% da capacidade 
total, que é de 4.549.292.624 
m³. O maior volume de reservas 
registrado em 2024 ocorreu em 
28 de junho, quando os reserva-
tórios somaram 3.473.458.290 
m³. Entre os principais reser-
vatórios, destaca-se a barragem 
Armando Ribeiro Gonçalves.

Reservatórios 
do RN atingem 
70,41% da 
capacidade

R.G. DO NORTE

Paraíba tem saldo 
de 9 mil empregos

A Paraíba registrou um 
saldo positivo de 9.014 pos-
tos de trabalho com carteira 
assinada em agosto. Os dados, 
publicados pelo Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desem-
pregados (Caged), mostram 
que houve 25.212 admissões 
e 16.198 desligamentos no 
período. Esse crescimento re-
presenta uma reação favorável 
ao cenário econômico, que 
tem enfrentado desafios nos 
últimos anos. A recuperação 
do mercado de trabalho na 
Paraíba é um sinal de que as 
políticas públicas e os esfor-
ços de investimento em diver-
sas áreas estão começando a 
gerar resultados. A criação de 
novos empregos é fundamen-
tal para melhorar a qualidade 
de vida da população e forta-
lecer a economia local.

No mês anterior, julho, a 
Paraíba já havia registrado um 
saldo positivo de 4.389 em-
pregos, com 21.637 admis-
sões e 17.248 desligamentos. 
Esses dados refletem a dinâ-

mica do mercado de trabalho 
no estado, que está em recu-
peração. Essa tendência de 
crescimento é especialmente 
significativa em um momento 
em que muitos estados ainda 
lidam com os efeitos da pan-
demia e outras crises econô-
micas. O aumento nas admis-
sões sugere que as empresas 
estão mais confiantes em suas 
operações e que a demanda 
por mão de obra está se inten-
sificando. O fortalecimento 
do emprego formal é essen-
cial para a sustentabilidade 
econômica, já que empregos 
com carteira assinada ofere-
cem mais garantias e benefí-
cios para os trabalhadores.

Os números do Caged 
abrangem cinco setores da 
economia: serviços, comér-
cio, construção, indústria e 
agropecuária. Importante 
destacar que os empregos 
públicos não estão incluídos 
nesse levantamento. Em agos-
to, todos os setores apresenta-
ram saldo positivo.

BA ocupa 4º lugar 
em suicídios de PMs

A Bahia ficou em quarto 
lugar entre os estados com mais 
suicídios de policiais militares 
de 2018 a 2022, com 21 casos, 
segundo o Instituto de Pesqui-
sa, Prevenção e Estudos em Sui-
cídio (IPPES Brasil). São Paulo 
liderou com 78 ocorrências, se-
guido por Minas Gerais (28) e 
Rio Grande do Sul (25).

Em 2022, a Bahia teve a 
segunda maior taxa de sui-
cídios entre policiais penais 
(7,8%), atrás apenas do Ama-
pá (11,9%). Entre policiais 
civis, a Bahia registrou 1,8%, 

ficando atrás de estados como 
Mato Grosso do Sul (10,4%) e 
Ceará (5,4%).

O estudo mostrou também 
poucos profissionais de saúde 
mental nas corporações. Na 
PM, havia 4 psiquiatras, 6 psi-
cólogos e 2 assistentes sociais 
no período. A psiquiatra San-
dra Peu destacou que estresse, 
acesso a armas e o impacto das 
mortes por suicídio sobre os 
colegas aumentam os riscos. Ela 
também ressaltou que transtor-
nos mentais, como depressão, 
são fatores determinantes.

Reprodução

Os dados foram divulgados pelo Instituto de Pesquisa
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O aplicativo Pardal, da 

Justiça Eleitoral, contabili-

zou mais de 1.500 denún-

cias de crimes eleitorais 

no Maranhão. Segundo o 

Tribunal Regional do Ma-

ranhão (TRE-MA), 708 das 

denúncias foram registra-

das em São Luís, a maioria 

relacionada à propagan-

da irregular.

De acordo com o TRE-MA, 

41% das denúncias refe-

rem-se a faixas e banners 

irregulares. Além disso, 

10% estão ligadas ao uso 

indevido de bens públi-

cos, enquanto outros 10% 

são registros feitos pela 

internet e por alto-falan-

tes. Para garantir a fiscali-
zação dos pontos da cida-

de, o TRE-MA contará com 

a ajuda de aplicativos e 

com o trabalho de um 

comitê de segurança, for-

mado por diversos órgãos 

estaduais e federais espe-

cializados em segurança, 

até o dia da votação. O 

objetivo é assegurar a li-

sura do processo eleitoral 

e coibir práticas irregula-

res. O aplicativo Pardal é 

a ferramenta da Justiça 

Eleitoral para denunciar 

irregularidades na propa-

ganda eleitoral. 

Com salários de até R$ 

11,3 mil, estão abertas as 

inscrições de editais de 

concursos públicos  com 

previsão de 873 vagas di-

retas no Ceará, além de 

3.437 vagas para forma-

ção de cadastros de reser-

va. Dentre os certames, 

estaduais, estão sendo 

ofertadas vagas em dife-

rentes áreas.

Em passagem pela cidade 

de Pinheiro o governador 

Carlos Brandão assinará o 

certificado que reconhece 
o Festejo de Santo Inácio 

de Loyola como Patrimô-

nio Cultural Imaterial do 

Maranhão. A cerimônia de 

assinatura está marcada 

para às 8h e será realizada 

na Praça Padre Newton 

Pereira.

Completamente revitali-

zado e reinaugurado em 

2021, o Complexo Por-

to das Barcas, no Piauí, 

conta com um impor-

tante equipamento do 

Governo para incentivar 

o artesanato. 

Trata-se da Galeria Mestre 

Ageu, onde cerca de 100 

artesãos expõem suas pe-

ças para venda.

Diversos serviços gratui-

tos estão sendo ofere-

cidos nesta semana no 

Grande Recife. O Centro 

Universitário Estácio Re-

cife abriu inscrições para 

um casamento coletivo. 

Foram abertas, ao todo, 

50 vagas. Os casais inte-

ressados em participar 

devem se inscrever.

Na Bahia, os prazos para 

doadores de sangue que 

fizeram tatuagens, micro-

pigmentação, maquia-

gem definitiva ou piercing 
foram reduzidos de 12 

para seis meses para que 

voltem a doar. A medida, 

anunciada pela Fundação 

Hemoba, vigora desde 16 

de setembro.

Encerrando a sua agenda 

em Mossoró, a governa-

dora Fátima Bezerra visi-

tou as obras já avançadas 

na RN-015, e que irá ini-

ciar na próxima semana, 

a fase de duplicação na 

área urbana de Baraú-

na, uma solicitação dos 

moradores do município, 

acatada pelo Governo.

A partir da próxima sema-

na, a população do Piauí 

passará a contar com 

uma Unidade Mista de 

Saúde (UMS) totalmente 

reformada e equipada. O 

espaço oferecerá atendi-

mentos de consultas, in-

ternações e contará com 

uma sala para serviços es-

pecializados por meio do 

Programa Piauí Saúde. 

O cantor Gusttavo Lima 

cancelou um show que 

faria na cidade de Pe-

trolândia (PE) no dia 2 de 

outubro e custou R$ 1,1 

milhão. De acordo com 

um comunicado divulga-

do pelas redes sociais do 

músico no último domin-

go (29), a decisão foi em 

“comum acordo” entre a 

organização e equipe.

O Programa Municipal 

de Proteção e Defesa do 

Consumidor (Procon) 

realizou uma pesquisa 

comparativa de preços 

das mensalidades em 10 

estabelecimentos da rede 

privada de ensino de Ara-

caju. Foram verificadas as 
mensalidades do 1º ao 5º 

ano do ensino fundamen-

tal menor, do 6º ao 9º ano.

No contexto do combate 

aos incêndios que afetam 

comunidades no Panta-

nal mato-grossense, os 

bombeiros maranhenses 

levaram alegria às crian-

ças dessas regiões. A 

corporação ofereceu co-

nhecimento e diversão, 

renovando a esperança 

de melhores dias.

Reprodução

708 denúncias foram registradas no Maranhão

Aplicativo Pardal registra 1.500 
denúncias de crimes eleitorais

RN terá bandeira vermelha 
nas contas de energia

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) 
anunciou que o estado do 
Rio Grande do Norte, assim 
como o restante do país, terá 
a aplicação da bandeira tari-
fária vermelha no patamar 2 
para o mês de outubro. Essa 
mudança trará um aumento 
no custo da energia elétrica 
para residências e empresas, 
com a cobrança adicional de 
R$ 7,88 a cada 100 quilowat-

t-hora (kWh) consumidos. O 
anúncio foi feito pela Aneel 
na última sexta-feira (27).

A bandeira vermelha é uti-
lizada em momentos de maior 
escassez de recursos hídricos, 
quando o custo da geração de 
energia aumenta. Segundo a 
Aneel, a medida reflete as con-
dições hidrológicas desfavorá-
veis que impactam a geração 
de energia nas principais usinas 
hidrelétricas do país. A adoção 

do patamar 2, a mais elevada 
das bandeiras tarifárias, ocorre 
pelo segundo mês consecutivo, 
já que em setembro a bandeira 
vermelha também foi acionada. 
O consumo médio em uma re-
sidência urbana no Brasil varia 
entre 150 kWh e 200 kWh por 
mês, o que significa que o im-
pacto do aumento pode ser sig-
nificativo para muitas famílias. 
Sem a utilização de aparelhos 
de ar-condicionado, esse valor 

já tende a aumentar no período 
seco, quando o uso de ventila-
dores e outros aparelhos elétri-
cos pode ser intensificado. Esse 
novo aumento tarifário ocorre 
após um período de alterações 
na bandeira tarifária no estado. 
Em julho, depois de 26 meses 
de vigência da bandeira verde, 
o Rio Grande do Norte teve a 
aplicação da bandeira amarela, 
que também trouxe um custo 
adicional para o consumidor. Já 
em agosto, a bandeira voltou a 
ser verde, o que reduziu tempo-
rariamente os valores cobrados 
nas contas de energia. 

A bandeira verde, por sua 
vez, indica condições mais fa-
voráveis para a geração de ener-
gia, sem cobranças adicionais. 
No entanto, a volta da bandei-
ra amarela e, posteriormente, a 
adoção da bandeira vermelha 
refletem a piora das condições 
de abastecimento energético 
no Brasil. As bandeiras tarifá-
rias foram implementadas no 
Brasil com o objetivo de sinali-
zar ao consumidor as condições 
de geração de energia no país. 
Elas funcionam como um siste-
ma de cores – verde, amarela e 
vermelha –, que varia conforme 
a oferta de energia e os custos 
de produção. 

Medida foi anunciada pela Agência Nacional de Energia
Reprodução

Em setembro, a bandeira tarifária vermelha também foi acionada
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Por João Carlos Silva*

Em cada região do país 
é vistoso o agrobusiness em 
plena atividade. Seja onde 
for,  encontramos uma força 
extraordinária do homem 
do campo. Isso tudo é fruto 
de árduo trabalho diário de 
vencedores seja lá com o cli-
ma que seja. Uma dessas for-
ças extraordinárias será apre-
sentada nos dias 02, 03 e 04 
de outubro em concorrido 
leilão de espécies magníficas 
do plantel VRC. Marca cen-
tenária de sucesso, faz parte 
do Brasil que sempre deu 
certo no agronegócio.  

É bom ressaltar uma 
longevidade de experiência, 
expressão, categoria e com-
petência. Os leilões agregam 
muito no segmento.  Ope-
ram valores expressivos e si-
nalizam como está o merca-
do. Uma marca como VRC 
é para ser copiada por quem 
deseja se firmar no mercado 
rural. Isso tudo representa 
um agrobusiness que sabe 

o que quer. É um segmento 
que sofre muitas injustiças 
vez ou outra. Está plenamen-
te seguro do que faz na pre-
servação do meio ambiente. 
Atua sempre para um visto 
positivo do mercado externo 
na qualidade no que produz 
e comercializa. Ora, não é o 
agrobusiness o suporte da 
balança comercial brasileira? 
Claro que é.  

Nossa representação no 
campo fortalece cada dia o 
Brasil diante de seus par-
ceiros comerciais. Quando 
um leilão com qualidade 
da VRC se destaca em sua 
centenária existência , mos-
tra que o campo sabe o que 
quer. A referência da nossa 
carne, leite e derivados por 
onde quer que vemos, supera 
em todos os aspectos. Isso é 
força de trabalho. O agro-
business nacional faz o seu 
dever de casa. Não importa 
intempéries que sofra. O que 
importa é a superação.

*Articulista e consultor

Divulgação

O agrobusiness nacional faz o seu dever de casa

O agro pujante

Ceará registra 8ª maior 
taxa de mortes por álcool

O Ceará ocupa a 8ª posi-
ção entre os estados brasileiros 
com a maior taxa de mortes 
atribuíveis ao álcool. Dados 
do Centro de Informações 
sobre Saúde e Álcool (CISA) 
indicam que, em 2022, mais 
de 3,3 mil cearenses falece-
ram devido a consequências 
do consumo nocivo da subs-
tância. A maior parte das ví-
timas eram homens (79%) e 
a faixa etária mais afetada é 
a de pessoas com mais de 50 
anos (50%). A prevalência 
de mortes nesse grupo etário 
é um fator preocupante, pois 
indica que o uso excessivo de 
álcool está se tornando uma 
questão de saúde pública que 
pode impactar a qualidade de 
vida e a longevidade da popu-
lação. Além disso, a relação 
entre idade e saúde é comple-
xa, pois muitos idosos podem 
ter condições crônicas que são 
exacerbadas pelo consumo de 
álcool, o que complica ainda 
mais o cenário.

Segundo o relatório “Ál-
cool e a Saúde dos Brasileiros: 
Panorama 2024”, o Ceará re-
gistrou 36,2 óbitos atribuídos 
ao álcool para cada 100 mil 
habitantes em 2022. Em com-
paração, a taxa média no Brasil 
foi de 32,8 mortes. O ranking 
nacional é liderado pelo Para-
ná (42 mortes por 100 mil), 
seguido por Espírito Santo 
(39,4), Piauí (38,9), Tocantins 
(38,4) e Rio Grande do Sul 
(38). Esses dados não apenas 

ilustram a gravidade da situa-
ção no Ceará, mas também 
destacam a necessidade de po-
líticas públicas eficazes para 
abordar o consumo de álcool e 
suas consequências. A criação 
de campanhas de conscientiza-
ção, programas de tratamento 
e apoio psicológico para de-
pendentes pode ser essencial 
para reduzir esses números 
alarmantes e melhorar a saúde 
da população.

O levantamento também 
aponta que, antes da pande-
mia de coronavírus, as mor-
tes atribuídas ao álcool esta-
vam em queda até 2019. No 
entanto, essa tendência foi 
revertida com a pandemia, 
que fez com que a taxa na-
cional de mortes aumentas-
se a partir de 2020. Mariana 
Thibes, doutora em Sociolo-
gia e coordenadora do CISA, 
comentou que o aumento 

do consumo de álcool e a 
interrupção de tratamentos 
durante a pandemia contri-
buíram para esse cenário. A 
pandemia não apenas mudou 
os hábitos de consumo, mas 
também trouxe à tona ques-
tões sociais e econômicas que 
podem estar relacionadas ao 
uso do álcool, como o au-
mento do estresse, da ansie-
dade e da depressão entre a 
população.

“Agressão por arma de fogo” é alta também no estado
Reprodução

Os anos de pandemia também reverteram a tendência de queda das mortes
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O Governo do Estado ini-
cia, nesta terça (1º), a unifica-
ção dos cartões do Vale Social, 
promovida pela Secretaria de 
Transporte e Mobilidade Ur-
bana (Setram). Ao todo, 64 
mil usuários serão beneficiados 
pela iniciativa, que tem o obje-
tivo de facilitar o embarque de 
pessoas com deficiência e em 
tratamento médico nos trans-
portes públicos estaduais, me-
lhorando a experiência com o 
uso do benefício. A ação é feita 
em parceria com o MetrôRio, 
SuperVia e Riocard Mais.

A troca vai ocorrer exclusi-
vamente na sede do Vale Social, 
no subsolo da Central do Bra-
sil, que foi reformada e amplia-
da, das 9h às 15h de dias úteis.

A São Paulo Companhia de 
Dança (SPCD) – corpo artís-
tico da Secretaria da Cultura, 
Economia e Indústria Criativas 
do Governo do Estado de São 
Paulo, gerida pela Associação 
Pró-Dança – abre as inscrições 
para audição a fim de selecionar 
novos integrantes para seu elen-
co fixo. Os bailarinos e bailari-
nas interessados devem ter mais 
de 18 anos e DRT emitido. O 
prazo termina às 17h desta sex-
ta-feira (4) para as inscrições 
gratuitas no processo seletivo, 
acesse o site: https://spcd.
com.br/spcd/audicoes/.

Esta é a primeira fase do 
processo, cujo resultado dos 
selecionados será divulgado no 
dia 9 de outubro.

A Polícia Civil de Minas 
Gerais (PCMG) emitiu, até a 
primeira quinzena de setembro 
deste ano, mais de 1,4 milhão 
de Carteiras de Identidade Na-
cional (CIN), tornando Minas 
Gerais o estado com maior nú-
mero de emissão de CIN do 
Brasil.

Para o diretor do Instituto 
de Identificação, delegado-ge-
ral André Pelli, esse resultado 
de ser o estado líder do ranking 
no Brasil reflete o empenho e o 
trabalho da Polícia Civil para 
que a CIN seja viabilizada ao 
maior alcance de pessoas pos-
sível. O Instituto de Identifi-
cação da PCMG é a unidade 
responsável pela emissão dos 
documentos em Minas.

Governo do 
Estado inicia 
unificação do 
Vale Social

Inscrições 
na São Paulo 
Companhia de 
Dança 

Polícia Civil de 
Minas emite 
mais de 1,4 
milhão de RGs

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

Cumprindo o projeto de ex-
pansão da oferta dos serviços de 
Habilitação, o Governo do Es-
tado, por meio do Detran-ES, 
implantou a coleta biométrica 
de foto, assinatura e digitais 
para processos relacionados à 
CNH no município de Alto 
Rio Novo.  O Posto de Atendi-
mento Veicular (PAV) fica lo-
calizado na Rua José Thomaz, 
s/nº, no centro da cidade. O 
funcionamento do serviço fa-
cilita o atendimento dos mora-
dores do município, que antes 
precisavam se dirigir às agên-
cias de Barra de São Francisco, 
Mantenópolis ou Nova Venécia 
para coletar a biometria. Alto 
Rio Novo tem, atualmente, 
2.865 condutores habilitados.  

Biometria na 
Agência do 
Detran de Alto 
Rio Novo

ESPÍRITO SANTO

SP: menor número 
de roubos em 24 
anos em agosto

O estado de São Paulo regis-
trou em agosto o menor índice 
de roubos desde 2001, quan-
do iniciou a contabilização das 
ocorrências criminais. Os crimes 
seguem em queda, acompa-
nhando a tendência registrada 
mensalmente neste ano. Os da-
dos são da Secretaria da Segu-
rança Pública (SSP).

No mês passado, foram 
15.185 ocorrências de roubos, 
queda de 19,7% em comparação 
com agosto de 2023, quando 
foram registrados 18.901 casos. 
Em julho, essa modalidade de 
crime já havia tido a menor mar-
ca desde o início da série históri-
ca em 2001.

Além disso, o estado teve 
queda nas ocorrências de roubos 
de veículos, de carga e de furtos 
no período.

Os roubos de veículos caíram 
15% em comparação com agos-
to do ano passado, chegando a 

2.398 boletins de ocorrência. O 
número é o segundo menor para 
o mês em 24 anos. Os de carga 
caíram 21,8% na análise, de 486 
para 380 — menor marca desde 
2004.

Os furtos em geral, que in-
cluem os de carga (46.932), 
foram 5,5% menor em compa-
ração aos casos registrados em 
agosto do ano passado. Os fur-
tos de veículos oscilaram 2,7%, 
de 7.901 para 8.118.

Os dados em agosto reiteram 
o compromisso das polícias no 
combate aos crimes patrimoniais 
no estado. As ações preventivas e 
ostensivas, com o uso da tecnolo-
gia e sistemas de inteligência, im-
pediram mais de 6,7 mil crimes 
patrimoniais no mês anterior.

O número de mortes inten-
cionais registradas no estado de 
São Paulo em agosto foi o menor 
da série histórica (iniciada em 
2001).

A Polícia Civil contabili-
zou 196 homicídios dolosos em 
agosto, oito casos a menos na 
comparação com igual período 
de 2023. É a primeira vez na his-
tória que o índice fica abaixo dos 
200 casos para o mês no estado.

Essa queda foi a quinta do 
ano para a modalidade crimino-
sa. No comparativo, os meses de 
janeiro (215), março (227), abril 
(188) e junho (189) já haviam 
registrado as menores marcas 
mensais em 24 anos.

No primeiro semestre deste 
ano, 220 cidades do estado não 
tiveram ocorrências de mortes 
intencionais, o que equivale a 

um terço dos municípios.
As delegacias paulistas elabo-

raram em agosto 1.250 boletins 
de ocorrência de estupro, queda 
de 4,9% em comparação com o 
mesmo mês do ano passado. Em 
todo o estado de São Paulo, as 
Delegacias de Defesa da Mulher 
registraram 16 casos de feminicí-
dios, três a menos em compara-
ção com 2023.

O número de infratores 
detidos, seja em flagrante ou 
por mandados judiciais, foi de 
17.088 no período. As forças 
policiais apreenderam em todo 
o estado 1.262 armas de fogo ile-
gais, sendo 17 fuzis.

Pablo Jacob/Governo de SP

O mês de agosto foi muito produtivo para a Polícia de SP
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Repasses ao municípios

Potencial de investimentos em MG

Fórum nacional

Uso de celular ao volante

Editais de Cultura

O Governo de São Paulo 

divulga um estudo inédito 

que revela o impacto dos 

investimentos públicos 

em obras de infraestrutura 

turística. De acordo com 

o Centro de Inteligência 

da Economia do Turismo 

(CIET), os repasses realiza-

dos no primeiro semestre 

deste ano pela Secretaria 

de Turismo e Viagens do 

Estado de São Paulo (Se-

tur-SP) contribuíram para 

o deslocamento de 630 

mil turistas e excursionis-

tas pelo estado, acrescen-

tando até R$ 80 milhões 

por ano à economia de 

174 destinos paulistas. Três 

obras públicas inaugu-

radas recentemente em 

Lençóis Paulista: um or-

quidário, o Jardim Botâni-

co e o Centro Educacional 

Ambiental devem receber 

mais de cinco mil turistas 

e excursionistas. Entre os 

investimentos públicos já 

realizados pelo Governo de 

São Paulo, destaque para o 

Parque Cidade das Crian-

ças, de Holambra, que re-

cebe cerca de 7 milhões 

de visitantes por ano des-

de que foi inaugurado, em 

2020; e a revitalização do 

teleférico de Pedreira.

Em 2024, foram repassa-

dos mais de R$ 200 mi-

lhões para 174 municípios 

com obras em andamen-

to. Também foram inau-

guradas 114 obras, mais 

que o dobro do ano pas-

sado no mesmo período. 

Nos últimos 10 anos, o De-

partamento de Apoio ao 

Desenvolvimento dos Mu-

nicípios Turísticos, o Dade-

tur, ligado à Setur-SP, re-

passou quase R$ 2 bilhões 

aos municípios turísticos 

paulistas, resultando em 

um impacto adicional de 

R$ 775 milhões a cada ano 

no PIB do Estado, segun-

do o CIET. O turismo é um 

dos setores que mais cres-

ce na economia de São 

Paulo. No primeiro semes-

tre, avançou 4,81%.

O potencial de investimen-

tos e o desenvolvimento de 

Minas Gerais foram tema 

de debate com o setor pro-

dutivo do Rio Grande do Sul 

em dois eventos realizados 

nesta segunda-feira (30). O 

governador Romeu Zema 

cumpriu agenda de traba-

lho nas cidades de Santa 

Maria e na capital Porto 

Alegre, no estado gaúcho. 

O primeiro encontro ocor-

reu em Santa Maria, onde 

o governador participou de 

painel com representantes 

de associações comerciais 

e empresários. Na ocasião, 

Zema discorreu sobre o 

tema central “Impactos da 

Implementação da Inova-

ção em Projetos e na Ges-

tão Pública do Governo de 

Minas Gerais”.

Durante quatro dias a Fun-

dação de Amparo à Pesqui-

sa e Inovação do Espírito 

Santo (Fapes) participou 

da programação do 65º Fó-

rum Nacional Confap, no 

Rio de Janeiro. O evento 

foi uma realização do Con-

selho Nacional das Funda-

ções Estaduais de Amparo 

à Pesquisa (Confap) em 

parceria com a Fundação 

Carlos Chagas Filho de Am-

paro à Pesquisa do Estado 

do Rio de Janeiro (Faperj). 

O evento reuniu na capital 

carioca presidentes e equi-

pes técnicas das 27 Funda-

ções Estaduais de Amparo 

à Pesquisa (FAPs), com o 

objetivo de promover a tro-

ca de experiências entre as 

FAPs e o diálogo com enti-

dades e agências federais.

Um levantamento do De-

partamento Estadual de 

Trânsito de São Paulo (De-

tran-SP), durante a Semana 

Nacional de Trânsito, con-

cluiu que o uso do celular 

ao volante ainda é uma das 

infrações mais comuns en-

tre os condutores do esta-

do. Das mais de 2,3 milhões 

de multas aplicadas pelo 

órgão estadual de trânsito, 

mais de 167 mil são de infra-

ções cometidas pelo con-

dutor ao manusear, segurar 

ou utilizar o telefone celular 

enquanto dirige. Esse total 

foi contabilizado de janeiro 

a agosto de 2024. No mes-

mo período de 2023, foram 

1,9 milhão de multas aplica-

das.

Os Pontos e Pontões de 

Cultura do Rio de Janeiro 

serão contemplados com 

um aporte de R$ 19,33 mi-

lhões. A Secretaria de Esta-

do de Cultura e Economia 

Criativa (Sececrj) publi-

cou, nesta segunda-feira 

(30/09), os editais “Prêmio 

Asas” e “Raízes e Saberes”. 

As chamadas vão disponi-

bilizar 375 vagas ao todo e 

as inscrições ficam abertas 
das 9h do dia 01/10 até às 

18h do dia 30/10, pela in-

ternet, através da platafor-

ma Desenvolve Cultura. O 

investimento faz parte do 

pacote da Política Nacional 

Aldir Blanc, que vai garantir 

incentivo de R$ 103 milhões 

na cultura fluminense.

Prefeitura de Lençóis Paulista/Divulgação

Orquidário de Lençóis Paulista foi inaugurado este ano 

SP gera até R$ 80 milhões e 
acrescenta 630 mil turistas

Rio atraiu 1,4 milhão de 
viagens domésticas em 2023

O Estado do Rio atraiu 1,4 
milhão de viagens domésticas 
em 2023. O número é 79% 
maior do que o registrado em 
2021, ano da última pesquisa, 
quando 804 mil turistas esco-
lheram destinos fluminenses. 
O Rio de Janeiro também foi o 
estado com o maior gasto mé-
dio dos viajantes: R$ 2.042 por 
pernoite, contribuindo com 
cerca de R$ 2,9 bilhões para 
a economia estadual, fortale-
cendo o setor e promovendo a 

geração de empregos e renda. 
Os dados são do módulo de 
Turismo da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
Contínua (PNAD Contínua), 
realizada pelo IBGE, e divulga-
da pelo Ministério do Turismo.

“A pesquisa do IBGE con-
firma que as atividades turís-
ticas têm grande impacto e 
potencial de ampliar a econo-
mia e os dados coletados são 
extremamente importantes 
para as políticas públicas que 

desenvolvemos. Promovendo e 
incentivando o turismo no es-
tado, favorecemos a população, 
pois mais empregos são criados, 
aumentando a renda local”, co-
menta o governador Cláudio 
Castro.  

Segundo a pesquisa, a maio-
ria dos entrevistados (55,1%) 
declarou ter viajado para muni-
cípios do Rio de Janeiro a lazer. 
Visitas a familiares ou even-
tos reunindo amigos atraíram 
33,4% dos viajantes, enquanto 

5,5% foram motivados por tra-
tamento de saúde ou consultas 
médicas. Outros motivos repre-
sentaram 5,9% das viagens no 
estado no ano passado.

De acordo com o levanta-
mento, o Sudeste foi a região do 
país que concentrou a maioria 
das viagens, com 8,8 milhões, 
seguido pelo Nordeste, com 
5,1 milhões de deslocamentos. 
Para os destinos do Sul foram 
3,5 milhões; para o Centro-
-Oeste, 1,5 milhões; e para o 
Norte, 1,3 milhões de viagens 
em 2023.

Desde 2021, a Secretaria 
de Estado de Turismo vem in-
tensificando a promoção do 
Rio de Janeiro como destino 
turístico no mercado nacional 
e internacional, por meio da 
participação em feiras e eventos 
do segmento. Assim como o tu-
rismo doméstico, o número de 
estrangeiros que estão visitando 
o Rio de Janeiro também está 
em alta. Até agosto, já passaram 
por aqui 959.875 turistas inter-
nacionais. O número é 24,1% 
maior que o registrado no mes-
mo período de 2023 (773.496).

“O Rio de Janeiro vive um 
momento fantástico no turis-
mo”, disse o secretário de Estado 
de Turismo, Gustavo Tutuca.

Isso movimentou cerca de R$ 2,9 bilhões na economia estadual
Divulgação SETUR-RJ

Praia de João Fernandes, em Búzios. A Região dos Lagos foi um dos destinos mais visados
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Cerca de R$ 650 mil em 
irregularidades fiscais no trata-
mento e comercialização da er-
va-mate foram identificadas em 
uma operação da Inspetoria Re-
gional de Fiscalização Avança-
da da 5ª Delegacia Regional da 
Receita Estadual de Guarapua-
va em conjunto com a Agência 
de Defesa Agropecuária do Pa-
raná na última quarta. 

A ação focou no setor erva-
teiro da região Sul do Estado, 
mais especificamente nas ci-
dades de União Vitória, Cruz 
Machado, Bituruna, General 
Carneiro e Paula Freitas.

Lá, os agentes encontraram 
diversas irregularidades fiscais 
envolvendo transporte, estoque 
e falta de pagamento do ICMS.

As Agências do Trabalha-
dor do Paraná e postos avan-
çados começam a semana com 
a oferta de 23.819 vagas de 
emprego com carteira assinada 
no Estado. A maior parte é para 
alimentador de linha de produ-
ção, com 6.342 oportunidades. 
Na sequência, aparecem as de 
operador de caixa, com 983 
vagas, faxineiro, com 836, e 
repositor de mercadorias, com 
793 oportunidades. A Gran-
de Curitiba concentra o maior 
volume de postos de trabalho 
disponíveis (6.772). São 917 
vagas para alimentador de linha 
de produção, 409 para auxiliar 
de logística, 400 para operador 
de caixa e 374 para auxiliar nos 
serviços de alimentação.

O Governo do Estado en-
caminhou à Assembleia Le-
gislativa de Santa Catarina 
(Alesc) nesta segunda-feira, 30, 
o Projeto de Lei Orçamentária 
Anual (PLOA) para 2025. 

A proposta elaborada pela 
Secretaria de Estado da Fazen-
da é voltada ao equilíbrio das 
contas públicas e prevê mais in-
vestimentos em Saúde, Infraes-
trutura e Segurança. 

A Educação terá a maior 
fatia do orçamento na história 
de SC, enquanto a Defesa Civil 
contará com orçamento inédi-
to (veja mais abaixo). 

As projeções indicam que 
a Receita Total do Estado para 
2025 deve girar em torno de R$ 
52,6 bilhões.

Receita 
Estadual 
identifica 
irregularidades

Agências do 
Trabalhador 
têm 23,8 mil 
vagas

Orçamento 
prevê 
crescimento 
de 9,5% 

PR PR SC

Finalizando a agenda de 
visitas e inaugurações pelo in-
terior do Estado, a secretária da 
Saúde, Arita Bergmann, esteve 
na segunda em Não-Me-Toque, 
onde participou da inaugura-
ção da unidade de internação 
do SUS e do centro cirúrgico 
do Hospital Beneficente Alto 
Jacuí. O investimento do go-
verno do Estado, por meio do 
Programa Avançar, foi de R$ 
250 mil para a reforma na uni-
dade de internação. A secretá-
ria anunciou ainda um novo 
convênio por meio do Avançar, 
com investimento de R$ 650 
mil para reforma e adequação 
da Central de Material e Este-
rilização (CME) e reforma da 
área de Nutrição e Dietética.

Unidade de 
internação 
e centro 
cirúrgico 
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Animais são devolvidos à natureza

Encontro Estadual sobre o TEAcolhe

Primeiro lote de câmeras é entregue

Relações comerciais entre SC e EUA

Curso de primeiros socorros

A Brigada Militar na Serra 
Gaúcha recebeu o refor-
ço tecnológico do cer-
camento eletrônico em 
quatro municípios. 

Os pontos de pedágio 
na modalidade “free flow” 
em Antônio Prado, Car-
los Barbosa, Farroupilha e 
Ipê estão equipados com 
câmeras de videomonito-
ramento que auxiliam os 
policiais militares do 3º Ba-
talhão Rodoviário da Bri-
gada Militar (3º CRBM) em 
ações de combate ao crime.

O investimento da 
concessionária Caminhos 
da Serra Gaúcha (CSG) 

está previsto no contrato 
de parceria da empresa 
com o Estado. Além dos 
pontos de videomonito-
ramento e cercamento 
eletrônico, a CSG instalou 
uma sala de operações 
na sede do 3º CRBM, em 
Garibaldi, que permite o 
acompanhamento em 
tempo integral das ima-
gens nas rodovias com 
totens instalados.

O sistema, integrado à 
sala de operações, conta 
com 16 câmeras em uma 
área onde circulam apro-
ximadamente 25 mil veí-
culos diariamente.

Técnicos do Instituto 
Água e Terra (IAT), do 
escritório regional de 
Campo Mourão, no Cen-
tro-Oeste do Paraná, de-
volveram à natureza dois 
animais silvestres em um 
intervalo de seis dias: uma 
capivara (Hydrochoerus 
hydrochaeris) e um ga-
to-mourisco (Herpailurus 

yagouaroundi). Os ani-
mais, machos e adultos, 
passaram por avaliação 
médica antes da soltura.

A capivara retornou ao 
habitat na segunda após 
passar o fim de semana 
em clínica veterinária do 
Centro Universitário Inte-
grado, parceiro do IAT no 
atendimento à fauna.

Foi realizado na sexta o 
Encontro Estadual do 
Programa TEAcolhe, na 
Universidade de Passo 
Fundo. O evento reuniu 
cerca de 400 participan-
tes, que atuam no progra-
ma em todo o Estado.  

Voltado para pessoas 
com Transtornos do Espec-
tro Autista (TEA), o progra-
ma foi criado pelo governo 

do Estado para atendimen-
to especializado, interse-
torial e multidisciplinar às 
pessoas com Transtorno 
do Espectro do Autismo 
(TEA) e suas famílias no Rio 
Grande do Sul. Conta com 
Centros Macrorregionais 
(CMR), Centros Regionais 
de Referência (CRR) e Cen-
tros de Atendimento em 
Saúde (CAS).    

Porto Alegre é o primei-
ro município do Estado 
em que a Brigada Militar 
conta com câmeras cor-
porais nos fardamentos. 
O 9º Batalhão de Polícia 
Militar, responsável pela 
área central da capital, ini-
ciou a operação dos equi-
pamentos na segunda. 
Os itens foram entregues 
pelo governador Eduardo 

Leite em ato no Comando 
de Policiamento da Ca-
pital (CPC). A solenidade 
também marcou a inau-
guração do novo Centro 
de Operações da Polícia 
Militar e a entrega de mil 
armas não letais de ele-
trochoque. No total, o 
investimento nessas ini-
ciativas de segurança pú-
blica soma R$ 15 milhões.

A governadora em exer-
cício de Santa Catarina, 
Marília Boehm, marcou 
presença no Encontro 
Empresarial 200 anos 
BR-EUA, edição Santa 
Catarina, um evento que 
celebra os 200 anos de re-
lações diplomáticas entre 
o Brasil e os Estados Uni-
dos. O encontro de segun-
da, na sede da Federação 

da Indústria de SC, que 
reuniu importantes lide-
ranças empresariais e au-
toridades do estado, teve 
como objetivo fortalecer 
os laços econômicos e co-
merciais entre as duas na-
ções, além de promover 
novas oportunidades de 
negócios para empresas 
catarinenses no mercado 
norteamericano.

Seguindo o princípio de 
que conhecimentos bá-
sicos podem salvar vidas, 
o Corpo de Bombeiros 
Militar de Santa Catarina 
(CBMSC) lançou nesta se-
gunda-feira, 30, o Curso 
de Noções de Primeiros 
Socorros para profissio-
nais da educação. Feito 
especialmente para esse 

público, o material ofe-
rece orientações sobre 
como lidar com ocorrên-
cias comuns no ambiente 
escolar. O curso está em 
conformidade com a Lei 
Lucas, criada após o trá-
gico falecimento de um 
menino de 10 anos duran-
te uma excursão escolar, 
vítima de engasgo.

Jürgen Mayrhofer/Secom

Sala de operações permite o acompanhamento 

Videomonitoramento reforça 
a segurança na Serra Gaúcha

Cohapar entrega as chaves 
de 64 apartamentos no PR

A Cohapar entregou nesta 
segunda-feira (30) as chaves 
dos 64 apartamentos do Re-
sidencial Soládio Itália I aos 
novos proprietários, no muni-
cípio de Maringá, no Noroeste 
do Estado. O Programa Casa 
Fácil, do governo estadual, apli-
cou R$ 440 mil para ajudar no 
custeio do valor de entrada dos 
imóveis de 29 famílias com ren-
da até quatro salários mínimos.

A obra, cujo investimento 
superou a ordem dos R$ 16,7 
milhões, é fruto da parceria en-
tre Governo do Paraná, Caixa 
Econômica Federal e Constru-
tora Wegg.

Coordenado pela Cohapar, 
o repasse dos recursos estaduais 
é destinado ao atendimento 
do público com renda de até 
quatro salários mínimos. O 
benefício se soma a descontos 
variáveis do programa Minha 
Casa Minha Vida, do governo 
federal e tem possibilidade de 
usar o saldo do FGTS para aba-
timento do montante financia-
do. Como contrapartida mu-
nicipal, a prefeitura isentou a 
cobrança do Imposto de Trans-
missão de Bens Imóveis (ITBI) 
dos novos moradores.

Os imóveis têm metragens 
entre 51,72 a 52,01m², com 

dois quartos, sala, banheiro, co-
zinha com área de serviço, sa-
cada com churrasqueira e pos-
suem vaga de garagem. Além 
da localização de fácil acesso, o 
edifício conta com elevador e 
estrutura de lazer, com salão de 
festa, espaço gourmet, piscinas 
adulto e infantil, quiosque com 
churrasqueira, playground, aca-
demia ao ar livre, área pet e jar-
dim de convivência.

As unidades, vendidas a 

partir de R$ 188 mil, são finan-
ciadas pela Caixa por até 30 
anos, com taxa de juros reduzi-
da e as prestações ficaram entre 
R$ 460 a R$ 750 mensais, valor 
bem abaixo do aluguel cobrado 
no município.

Para o coordenador da área 
de Inteligência Comercial, Re-
nan Belini, 24 anos, a condição 
financeira e as formas de pa-
gamento eram um entrave no 
processo de compra da moradia 

própria. Foi graças ao subsí-
dio do Estado que o sonho de 
ter um lar se tornou realidade. 
“Receber essa chave é um sen-
timento muito único, princi-
palmente pelo programa da 
Cohapar e do governo que vem 
ajudando a gente. O subsídio 
foi um grande facilitador, na 
entrada e no financiamento que 
foi feito. Foi o que possibilitou 
a aquisição do imóvel com toda 
a certeza”, ressaltou. 

O Programa Casa Fácil, do governo estadual, aplicou R$ 440 mil 
Escritório Regional da Cohapar de Maringá

As unidades são financiadas pela Caixa por até 30 anos

O Dia Mundial dos Rios, 
comemorado anualmente no 
último domingo de setembro, 
celebra a importância dos rios 
para o nosso ecossistema e, em 
Santa Catarina, reforça o im-
pacto dos rios no turismo de 
aventura. Além disso, eles são 
essenciais para a prática de es-
portes como o rafting, além de 
formarem paisagens deslum-
brantes no estado.

O maior destaque dentre os 
rios de Santa Catarina, que co-
brem 38% da área total do es-
tado, é o Rio Itajaí-Açu, maior 
bacia inteiramente catarinense. 
O nome Itajaí-Açu advém do 
tupi e está ligado à formação 
de pedra do Bico do Papagaio, 
Itajaí. Outros municípios tam-
bém se beneficiam do rio, como 
Blumenau, Navegantes, Itupo-
ranga, Ibirama e Gaspar.

O estado catarinense tam-
bém possui o Rio Cubatão do 
Sul, que abrange municípios 
como Águas Mornas, Santo 
Amaro da Imperatriz e Palhoça. 
Outro rio de destaque é o Rio 
Cubatão do Norte, ou apenas 

Cubatão, fornece cerca de 75% 
do abastecimento dos manan-
ciais de água de Joinville e 25% 
de Garuva. Da mesma forma, o 
Rio Tubarão, que nasce na Serra 
catarinense, em Lauro Müller, 
percorre cidades como Orleans, 
Grão-Pará, São Martinho, Gra-
vatal e Tubarão. Notavelmente, 
esses rios desempenham um 
papel fundamental em ativida-
des econômicas como a pesca, 
a rizicultura e o turismo termal. 
Esses são apenas alguns exem-
plos da relevância dos rios para 

Santa Catarina.
O rafting é um dos princi-

pais esportes radicais pratica-
dos em rios com corredeiras, 
onde o objetivo é desviar dos 
obstáculos naturais e remar 
até o destino final. Além de 
ser uma atividade em grupo, o 
sucesso no rafting depende da 
boa cooperação entre os parti-
cipantes, o que permite superar 
os desafios com mais facilidade. 
Contudo, é essencial que um 
instrutor profissional de rafting 
sempre supervisione a prática, 

dada a natureza radical do es-
porte.

Desde 2008, Ibirama é co-
nhecida como a “Capital Ca-
tarinense do Turismo de Aven-
tura” e se consolidou como um 
dos melhores pontos do Brasil 
para a prática de rafting. Os 
turistas que buscam adrenali-
na em meio à natureza podem 
escolher entre realizar o rafting 
no Rio Itajaí-Açu ou no Rio 
Hercílio. Ambas as opções ofe-
recem paisagens deslumbrantes 
cercadas pela mata nativa, sen-
do ideais para turistas, tanto 
iniciantes quanto experientes.

Localizado a apenas 40 qui-
lômetros de Florianópolis, o 
município de Santo Amaro da 
Imperatriz é um dos destinos 
mais procurados pelos apaixo-
nados por adrenalina. O raf-
ting no Rio Cubatão é um dos 
grandes atrativos da região, ofe-
recendo desafios emocionantes 
aos turistas ao longo do ano. 
Além disso, a paisagem com-
posta pela Mata Atlântica ao 
longo das margens do rio enri-
quece ainda mais a experiência.

Aventura e rios em Santa Catarina
Reprodução

O Dia Mundial dos Rios foi comemorado no domingo
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